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- Proposición no de ley de suspensión de los artículos 12, 14 y 16 del Real Decreto 1753í1984, de 30 de agosto, que 
aprueba el Reglamento regulador de Escuelas particulares de conductores de vehículos a motor. 

- Comparecencia del senor Ministro del Interior (Barrionuevo Pena), a petición propia, para informar en nombre 
del Gobierno sobre el uso hecho de la Ley Orgánica 9í1984, de 26 de diciembre, y sobre los resultados obtenidos 
en la aplicación de la misma. 

Se ubre iu sesióii u ius diez v diez i u i i i i i r v s  de  itr i i iuiiuiiu. 

El señor PRESIDENTE: Scnorias, para comenzar la se- 
sión vamos a comprobar si hay quórum. Para ello, el sc- 
nor Secretario procederá a pasar lista. fE l  seiior Secreru- 
rio proceúi u pusur iisru de los senores üipiirudus iirierrihros 
de la Corizisióri. preseiites o represeiirudos.) 

Habiendo quórum suficiente. vamos a comenzar la se- 
sión, senorias, con arreglo al orden del día que, prcvia- 
mente, han recibido todos ustedes, y respecto del cual es 
necesario va advertirles o hacer la siguiente puntualiza- 
ción, a petición de todos los Grupos Parlamentarios, con- 
sistente cn  que el punto segundo del orden del día: dicta- 
men sobre el proyecto de reforma de los proccdirni I ntos 
de ejecución hipotecaria, quedaría aplazado y su examen 
se efectuaría en  una nueva reunión de la Comisión. 

Por consiguiente. el orden del dia queda reducido a dos 
puntos: en primer lugar. la proposicibn n o  de ley de sus- 
pensión de los artículos 12, 14 v 16 del Real Decreto 

1753í1984, de 30 de agosto, dcl Grupo Minoi-ia Catalana, 
y ,  en segundo lugar. la comparecencia del scnor Ministro 
del Interior, a pcticibn propia, para inlormar. en nombre 
del Gobierno, sobre el uso de la Ley Orgánica 911984, de 
26 de diciembre. 

PROPOSICION NO DE LEY DE SUSPENSION DE LOS 
ARTICULOS 1 2 .  14 Y 16 DEL REAL DECRETO 
1753/1984, DE 30 DE AGOSTO, QUE APRUEBA EL RE- 
GLAMENTO REGULADOR DE LAS ESCUELAS PARTI- 
CULARES DE CONDUCTORES DE VEHICULOS A MO- 
TOR 

El señor PRESIDENTE: En primer lugar, vamos a exa- 
minar el primer punto del orden del dia y ,  en el supuesto 
que no pudii.ramos haber terminado la proposición no de 
Icv y hubiera llegado el scnor Ministro -supuesto bas- 
tante dilicil-, suspcndcriamos, veríamos el segundo pun- 



lo y coiitii iuarianios postci'ioimcritc cxii i  l a  p i ~ ~ p ~ s i ~ i ~ i i  iio 

de l e \ .  
Pasando al prinici- punto del ordcii c l c ~ l  dia. Piii.a Li clc- 

lcnsa de la piuposicion no de Icv, \ '  cii iioiiibi.c del Ci-upu 
Minot ia  Catalana, ticnc la palabi.a el sciioi. Tixis  de Bcs. 

El scnoi. TRIAS DE B E S  1 SERRA: Señor Pi.caidcritc. sc- 

iiorias. \.o\ a dcfcndcr la p i q o s i c i o n  no de le?. que ac i i i -  

clu\.c cii el  orden del dia cii los tcrriiinos mas lii.c\,cs po- 
sibles, puesto que tampoco es una piuposicioii iio de  le\. 
mu\. complicada, dcsdc el punto de \ .¡ata iui.idicii. I i i t c i i -  

tarc iniciar mi csposicion con u n  bi.c\.c i'csutiicri histoi.i- 
co de lo que ha ocurrido con la i.cgulacioii poi. la A d i i i i -  
nistración de las cscuclas de conductores de \,ctiiculos de 
motor. y muy brevemente ics cspondrc a SS. SS. lo que 
ha sido el marasmo Icgislati\,o que ha c i i \uc l to  a estas 
cscuclas. 

En prirricr lugar, el  i.cglamcnto i.cguladoi. de las riiis- 

mas se aprobó por Orden ministerial del dia 10 de julio 
de 1978. En cstc reglamento se regulaba todo cuanto hace 
i-cfcrcncia a estas escuelas de conductores de \.chicuios de 
motor, es decir. a todos los requisitos para su instalacióri. 
los requisitos para impar t i r  las clases a l o s  nuc\us con- 
ductores. los requisitos del prolcsorado, ctcCtcra. Postc- 
r iormente, por Orden de 4 de m a \ u  de 1982. se modilica 
e1 reglamento por la Administración, \. dicha modilica- 
ción comicnm a producir en  el sector implicado. es dccii.. 
en  todas aquellas autocscuclas, un cierto malestar, q u i m  
por talta de entendimiento con la propia Administracioii 
cii el momento de ncgociarsc una modilicacion reglanien- 
taria. Las autoescuelas han cnipcLado a iniplantaisc cii  

el pais a gran \,elocidad. se han duplicado en los últimos 
tres anos y el personal que presta sus servicios en estas 
autoescuelas tambieri se ha duplicado o tr ipl icado, cii sc- 
gún quti poblaciones, sobre todo en las de mayor dcnsi- 
dad de habitantes. El caso es que el sector implicados re- 
gulado por el  reglamento modilicado por esa Orden nii- 
nistcrial a l a  que he  hecho rctercncia rccurrc la Orden dc 
4 de mayo de 1982, que niodilicaba el reglamento. Dicho 
recurso L'S aceptado por la Administración. que unos me- 
ses más tarde, es decir,  el 21 de enero de 1983. mediante 
otra Orden ministerial,  anula la Orden anterior; o sea, que 
recoge el sentir del sector recurrentc de todas las lcdcra- 
ciones de autoescuelas de España y anula la Orden que 
modificaba el reglamento; una anulación que ticnc por f i -  
nalidad, según las conversaciones tenidas en la Adminis- 
tración -Dirección General de Tráfic- y e l  sector de au- 
tocscuelas, dicha suspensión para estudiar dctcnidamcn- 
te cuáles son las discrepancias entre la Administración y 
las autoescuelas v llegar a un consenso para la regulación 
que contente a todos, a la Administración y al sector 
afecta do. 

Se produce una serie de conversaciones con la Admi- 
nistracion. con el  Director General de Tráfico \ '  todas las 
federaciones de autoescuelas de Espana y esas conversa- 

ciones dan lugar a una serie de acuerdos; son convcrsa- 
ciones en las que se llega incluso a un cierto consenso, 
pero, de forma un tanto sorprcsiva v suspendiendo el cur- 
so de las conversaciones que se tenían con la Adniinistra- 

C'IOll. L'I ~ ~ U b i C s i ~ i i O .  CI1 \'CI'LIII(J, CI 30 dc apOSlo dc 1984. I l I C -  

diariic Real Dcci'cto. i ip r~ icba un nuevo rcplaincntu dcl 
scctoi-. 

Coiiio pucdc vcrsc', e n  pocos iiicscs se ha ido niodilicari- 
do, dcsdc aquel i'cglaiiicnto de 1978 hasta dos Ordenes mi- 
riistciialcs consccutil a s  v luego, l.inalmcntc, un  i iuc\u rc- 
glariiciito. todo lo que a1Ccta a dicho scctui. de autocscue- 
las. Tal piolilcracióii de Oi-dcncs adniinistrativas -a l as  

que luego haii sucedido u i i x  dos que regulan todo lo que 
hace i.clci.ciicia al pi.olcsoi~Io de dichas cscuclas \ '  a los 
cui~sos que deben seguir, una de las cuales tambiCn esta 
sin cumplirse; la Oidcn iniiiistcrial de l985-, tal proli- 
Ici.acióii Icgislaii\,a dcniucstra que no hay una  rcgulacion 
con caractet' pcrniaiiciitc ante un  sector nuevo de la acti- 
\,¡dad, que es, adcniis. cI que ticnc una responsabilidad 
sobre lo que \.an a ser 10s luturos conductores o los lutu- 
ros ciudadanos que \.an a c i i u l a r  por las calles y que. 
por lo tanto, incide cii u11 ititcix!s gcricral, como es el de 

Por lo tanto, la Administración. quilá,  iio ahora, sino 
con antci.ioridad, puesto quc el i.cglarnciito antiguo es del 
ano 1978, ya no tenia sulicicntcincntc claro cual dcbia ser 

la regulación a la que dcbia somctcr  a estas escuelas. El 
caso es que el sector alcctado, todas las lcdcracioncs de 
autoescuelas de Espana n o  se sienten sulicicntcmcntc 
contentas o no estan totalmente de acuerdo con la rcgu- 
lacioii \ '  con algunos aspectos m u y  concretos a los que m e  
reterir+ y que estan directamente alcctados por nuestra 
proposiciori no  de ley. Dicho sea de paso, el rcglimcnto 
IIUC\XI que se aprueba en agosto de 1984 por el Gobierno 
actual. pi.oducc un  desencanto en el sector de autoescue- 

las y se matcriali/.a incluso en acciones públicas, en ac- 
ciuncs ci\,icas. en nianilcstaciones que tienen lugar, sobre 
iodo. cn algunas ciudades donde aquellas autoescuelas 
tienen más implantación y ,  concrctamcnlc, por lo que yo 
conoLco como Diputado por Barcelona, alli tienen una 1.i- 

rulcncia especial durante los meses subsiguientes a la 
aprobación del Real Decreto por cl  que se aprueba el 
reglamento. 

N o  prctcndc nuestra proposición n o  de ley la suspen- 
sión o dcrogacion por el Gobierno de todo el  Real Dccrc- 
to por el que se aprueba el reglamento: es decir. no es prc- 
tcnsion de este Gi-upo Parlamentario el que se derogue o 
se suspenda la aplicación de todo el reglamento hasta que 
se negocie nuevamente con el  sector de autocscuclas, sino 
que tan sólo pretendemos la suspensión de tres articulo5 
muy concretos, a los que por fin, de acuerdo con las au- 
tocscuclas, se ha llegado a la conclusión de que son los 
que más pueden perjudicar a dichoscctor, por la incori- 
crcción con que vienen redactados y por no extraerse de 
su redacción la intención última de la Administración a l  
regular o al intervenir e n  ese sector privado. como es e l  
sector de las autoescuelas de conductores de vehículos a 
motor. 

No va a discutir  este Grupo Parlamentario tampoco e n  
la proposiciOn no  de ley e l  derecho de la Administración 
a intervenir en un sector como el que tratamos, puesto 
que tiene una incidencia en el interbs general y en la sc- 
puridad vial, de las calles, puesto que estas autoescuelas 

la seguridad \,¡al. 



son las que, en dcliniiiva, conceden los permisos de con- 
ducir y afecta a los demás ciudadanos que no conducen y 
a los que conducen. 

Por lo tanto,  nos vamos a limitar a glosar por qui. prc- 
tendemos en la proposición no de ley que e l  Gobierno sus- 
penda la aplicación de tres ai.ticulos, los vuelva a cotu- 
diar, recapacite, se reúna con  el sector alcctado en  toda 
Espana y recoja las aspiraciones de csc sector. en la mc- 
dida de lo posible. O se Ilcguc a un  consenso, cuando mc- 
nos, que contente  a todo el scctoi- implicado. 

El articulo 12 del  reglamento \,¡gente es uno de 10s que  
nuestra priJposicióii no de ley picicndc que qucdc e n  sus- 
penso. introduce una seik de riu\,cdadcs que  limitan la ca- 
pacidad de actuacióii de las autoescuelas l u ~ u r a s .  Una de 
las particularidades que  dicho :ii.iicul~ ticiic cs quc dice 
que toda autocscucla dcbci-ri tcnci' adsciitos csri su iiiatc- 

i.ial nióvil tantos autoiiió\.ilcs coiiio iiuniciu de p i ~ l c s ~ -  
res. Esto actualiiiciitc cii el scctoi' se coii5idci.a conio una  
liiiiitacióii a la ciiscñaii/.ii. Poi-oii-a pai-te, iaiiibicii se con- 
sidcia coino uiia liiiiiiacióri a Iii posibilidad dc coiiti'ata- 
ción de riuc\'u pi.ulcsoi.ado poiquc.  por uiia pai-te, lirnitii 
a la empresa que  no pucdc conti'atai. rnas pid2soi-ado, 

cci' hoi-ai.ios disiiiiios uiia \'e/ iicabadii la ioi-iinda laboi.aI 
de los que tenga cii plantilla iio po~li.ii coiiiixiai~ IlUC\'Ob,  

POi.qUC CadLI \'e% q U C '  C o i l t I ' k l t a  I lUC\'OS PiXJ~CSOi'CS pi1i.a hil- 

pucsto que 1ciicli.a q u e  Iincc1. esa ciiipi~csa uiia iil\~ci~siuii 

pai.a ildquiiii. autoiiió\.ilcs, \ a  que iiciic qLlc I L ' l i L ' l ' ,  sc'gull 

el rcp I ;I I 1ic 11 1 0 ,  il 11 1 o 1110  \, i I es pa 1.a I i I  c 1 1  scña ti /;i 

conio piulcsorado iciiga; l a s  cnipi-esas del scctoi' -\ cuaii- 
do esto\. Iiiiblaiidu de ciiipi~csas del 4CCIUI' .  s L ' i i o i ~ l ~ l s ,  I I O  

pieiiscii usicdcs CI1 p i~ai idc~s  ciiipi~csas. poiquc l a  l l l ~ l \ ' o ~ ' l ~ i  

I ;I 1 1  1 os 

dc ilUl(JCScUClüS q U C  Iiilii ido pilJl¡lCi.¿liidlJ C i l  105 U ~ l i i i i U l r  

iiiios soi i  criipiuas q ~ i c  iiiuchiia \'cccs ticiicii u11 iiiulai- \ 

un pidcsoi-; es dccii-, que podixinios casi coiisidciar quc 

dcii dcsari.ollai.se i i i i is  coii esa liiiiiiiicioii i.cpliiniciiiaiia 
q u e  les impone e l  i i i ~ i c u l o  IZ i i l  ICIICI'  q u e  iidquii.ir tantos 
autonió\.ilcs conio pidcsoix lo .  

Por lo tanlo, i'a/.oncs de ii1dolc ccoiioiiiiL~~i. pul' L l l l  lado. 
\ '  I'a%oIlcs de indolc sociul. por oli'o, puesto qLlC 110 \.:iii ;I 

poder cont ra ta r  iiuc\o pciwiial. tios oblipaii. dc ;ic~ici~do 
con el  sector alcctado. a solicitat. del Gobicimo q ~ i e  s ~ i s -  
penda la aplicacibii dc este iii-iiculo IZ y Ic de uiiii iiuc.\.a 

so11 coIIIeI~ciaI~1es iiidi\.idualcs- csiiis ciiipi~cs~is 1 1 0  PLIC- 

i~cdaccióii que dcspcic todas c s t a s  iiicógiiitas que so11 pcr- 
judiciales pala e l  scctui-. 

U n  segundo punto que  iiucstrii piuposicioii no de le\. 
pi.ctciidc es la suspensión del  iii.iiculo 14. El iii.ticulo I - I  
es e l  que dctci-niiiia los i-cquisiios \ '  coiidicimcs que  dc- 
bcn rcuni iw poi. el  solicitante de apci.iui.a de ~~scuc las  dc 
conductores. 

El a i i t i p o  rcglaiiicnto. scRoi.ias, cl que Iia sido s u s t i -  

1978, l imitaba la concesión de autoi.iz;icioiics de iiuiocs- 
cuelas coniingciiiaiido. por decir una  palabi.u en uso. di- 
chas autorizaciones. liniitándolas al iiuniciu de habi tan-  
tes de un sector de la poblacibn o incluso a la densidad 
gcográlica para q uc no pro1 i lcrai-a ii i ndisci.i ni i iiada nicn- 
IC todas esas autocscuclas que han ido pi-olilciwdo siti 
ningún iuidirnicnto ccoiibniico pai.a las niisiiias y que 

tuido por e l  uliiilio de IY84, es decir, e1 i~cglaiiiciiio de 

- 

muchas veces sólo mantienen la supcrvivcricia del titular 
o profesor que las dirige, da las clases y que muchas \'e- 
ccs no ticnc más que un sustituto que Ic ayuda en su ta- 
rca. Pcnscnios que esas cscuclas no están siendo rcntablc- 
mente  económicas y que una inicrvcnción de la Adriiinis- 
tración e n  cstc sentido ci'a absolutaiiiciitc iamiiablc,  
como se hizo en el Reglamento de 1978, que postcrior- 
mcntc  el Real Decreto de 1984 suprime, \ '  actualmciitc 
hay libertad absoluta para la instalación de autocscuclas. 

Fí,jcnsc que nuestra proposición no dc ley prctcndc prc- 
cisarncntc que  la Administración intervenga en este scn- 
tido l imitando lo que  cii principio podria pai.ccci. una con- 
tradicción con el cjcrcicio de la libertad de cnipi.csa. Pci.o, 
cii  dcliiiiti\,a, la Admiiiisti.ación, conio Iia rriaiiilcstado 
rciieradarncntc e l  Tribunal Supremo, pucdc i i i t c r \ u i i r  ~ * i i  

aquellos sccturcs condicionando la apertura  de cciitrol> ( o  
en  este caso de escuelas) para que tengan uii iiia\~oi~ rcii- 
dimiento en aras del intcrcs social, rcndimiciiiu para las 
p1.opias cscuclas \ i-ciidimicriiu que i.cduiidai.iu C'I1 la c;i- 
lidad de la cnbciianm de los luturos conductores. 

¿Por que? N o  .LI ia niiipuiia iio\cdad cii iiucsti.u clci.c- 
chu ~idi i i  i n ist i'a t i \.u que  la Adiii i r i  istiaciciii I i i i i i  tase la pi-u- 

tidad de autoescuelas q u e  no coiiduccri a riiiipuiia pai.ic 
pucsto quc  iii 50ii i.c'iitablcs pcii. ellas riiisiiias. rii i .cduii-  

daii cti bciicliciu de la calidad de la ciisctiaii~a. Ello se ha 
Iiccho cii seetoi~e*s d i \ ~ i x ~ s .  coiiio saben sus sciioi.iaa, \ pui. 
Icpislaciuii disiiiiiii: d c d c  C I  ititci.\.ciicioiiis>II1u clc la Ad- 
niiiiisiixiuii c-ii cl scctoi~ l a imaccu t i cu  -qu~. t i a  iciiido 
sus c o ~ ~ t ~ ~ o \ c i ~ ~ i ; i s .  qLic iiicluso hati Ilcpaclo al Tribuiial 

lilc*l~acii>ri. q u c  es lo qLlC esta succdicndo :lllora, de la C ü I I -  

C ~ l i 5 t ¡ ~ U ~ ¡ C J i l L l ~ í , ~  L'll ''1 SL'CtOl d C  l¿lS paii¿ldL'i.lLiS 0 dC 103 

tas is .  Tciiciiios iiiuclios ejemplos cii los q ~ i c  l a  Adiiiiiiis- 

ti.acióii iiiici.\ i ~ ~ i i c  s;il\.aiido cl pi-iiicipiu dc libci.iud dc C I I I -  

pil'sa, pc1.o 1.cgula de 10i.iiia cuiigruciitc \ '  e11 i l l ' i lh  del i I I -  

l ~ l n i c ~ l ~ c  P i i \  iida \' q u e  iloMJii'os, pul' supucsio. iiu \ ;iriios 

cado u n a  bCl.iC de conipciciiLkls dcslcalcs e11 iiiaici~ia dc 

c x l c o  pai'a dat. \ i .CCibi i .  c~lascs pai'a solicitai. el pci'nliso 

tci.Cs gciicial u n a  liniiiacioii de uiia acti\.idiid que  es cici.- 

a discuiii-. Este c i c c ~ i i i i i c ~ i i t u  dcbsiiicsui.ado. q u c  ha p i ~ ~ \ . u -  

pi.ccios. iiiiiibicii ;iIcci;i ;I la colccii\.idacl. i i l  i i i t c i i s s  pc.iic'- 

i.;iI, pucsio quc cii ~ h s t o s  nioiiiciitos ha\. ~ i i i  autcniicu i i i c ~  

de cuiiducii.. Dcbci.i;i Iiiilliii.sc csc iicccsaiio cquilibiio c ' i i -  

ti'c la libc.i.tad de cnipi'csa pui. csigciicias de la c ~ c ~ o i i o i i ~ i a  

gciici.al \ los iiitci'cscs de la Adniiiiisti.ac,ioii dc plaiiilicai. 
o coiitiiigL~iii¿ii- el I11II11L'l~O de licciicias de cscucl;is. Esto L's 

llucsli~a proposicióii 110 de le\ pi~ciciidc qucdc en suspcii- 
so pai2 scl' 1.cpulado de IIUC\'O de acuci~do coll C b l  sector 

i m p I i ca do. 
Por ultimo, sciioi. Presidente, nuestra pi.oposicii>ii no de 

le\. prciciidc taiiibicii la suspeiisi0ii del  ai.t ic~ilo 16 d e l  Kc- 
glanicnio \-¡gente, que LSS e l  que i.cgula las coiidic.iorics 

Real Dcci-cio una iiuc\.a caicgoria de pi-olcsoixk~. o sc' Ic 
Ilania prolcsor de lorniación \.¡al. Actualmente los p i d e -  
sorcs que vienen daiido clases en estas autoescuelas se Ila- 
nian pi~olcsorcs de autocscuclas y parece (o por lo nienos 
se deduce del tcsto) que e l  prolcsoi- de loi.maci<jii \.¡al, l i -  
gura creada por el n u c w  Rcglariicrito, teridria uiia catc- 

lo ~ L I C  iilcctii. sciioi.iii>. i i l  :ii~iicuIu 14 del Rcgla i i i~*~ i tu  q u c  

pa1.a la adquisicioii del t i tulo de pi~olcsoi~. s e  ci-c;i poi- cI 



goría distinta, en cuanto a las disposiciones para c,jcrccr 
su profesión, diferente a la de los antiguos profesores de 
autoescuelas o a los que están ejerciendo en estos momcn- 
tos, que son la inmensa mayoría de los profesores de au- 
toescuelas. Si el Reglamento crea una categoría distinta, 
se desprende de todo 61, en virtud de este artículo 16, que 
va a haber dos nuevas categorías de profcsorcs: unos, a 
los que no se les va a exigir, según el Reglamento, ningún 
tipo de antigüedad en la profesión; que mediante unos 
cursos que van a regularse por orden ministerial \mi a ob- 
tener un titulo, y ,  otros que mediante muchos aiios de 
ejercicio lo han obtenido, lo que redundaría en perjuicio 
de estos últimos. Estaríamos creando dos categorías de 
prolesores s in  ningún tipo de necesidad, con el subsi- 
guiente descontento en iodo este sector de las autoes- 
cuelas. 

Es por todo ello. señor Presidente, y ci'ccnios que siri-  
tonizando con la gran inayoria del sector que hoy cii dia 
tiene la gran responsabilidad de lormar y preparar a los 
ciudadanos para posteriormente lanzarse a las callcs \. 

carreteras de nuestro país con el liii de que tengan una 
mejor regulación que redundara en beneficio de la segu- 
ridad vial en este caso, por lo que nosotros, conio digo sin-  
tonizando con csa wluntad  csprcsada por este sector poi- 
lo menos mayoritariamcnte, solicitarnos del Gobierno, 
mediante nuestra proposición no  de ley, que qucden en 
suspenso, señor Presidente. no todo el Rcglanicnto, sino 
tres artículos muy concretos que me he limitado lo mas 
brevemente posible a glosar para conocimiento de sus  sc- 
norías, y que se rcclaborcn como. por otra parte. se ha hc- 
cho con cantidad de órdenes ministeriales que han ido sa- 
liendo sobre el tema. algunas de ellas con pocos nicscs de 
diferencia; para que se welvan a regular estos tres arti- 
culos en un posible acuerdo entre el sector y la Adiiiinis- 
tración para el tema que estamos tratando. 

Nada más, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE: No se han presentado cnmicn- 
das por ningún Grupo Parlamentario a esta proposición 
no de ley. Por consiguiente, con arreglo al artículo 195 del 
Reglamento, los Grupos Parlamentarios que lo dcsccn tic- 
nen derecho ahora a intervenir. ;Grupos Parlamentarios 
que desean intervenir, por favor? íPaiisa.) . 

En nombre del Grupo Parlamentario Socialita, ticnc la 
palabra el señor Prieto. 

El señor PRIETO GARCIA: He oído con suma atención 
los argumentos expuestos por el portavoz de Minoría Ca- 
talana, proponente de esta proposición no de ley, que prc- 
tende la supresión de tres artículos del vigente Reglamcn- 
to de autoescuelas. El proponente se ha extendido en una 
exposición histórica en la que ha recorrido, al menos, el 
último tramo de  las reglamentaciones que han afectado 
a este sector. 

Debo decir que la fuerte presencia del sector de las es- 
cuelas de conductores en la sociedad española viene del 
final de  la década de los 60, aproximadamente del 67 al 
68, coincidiendo con el pase de las competencias para rea- 

]izar el examen de conducir a la Dirección General dc Trá- 
fico. Anteriormente estas compclcncias existían en las Dc- 
legaciones provinciales del Ministerio Jc Industria. Coin- 
cide tambikn con un boom» de aspiiaiitcs que pretenden 
obtener el permiso de conducir y ,  por tanto. con una pro- 
gresiva elevación del número de autoescuelas existentes 
y de profesionales que se dedican a c.jcrcci. la docencia cn 

En un primer momento los pidbsionalcs de este scctui' 
tenían poca capacidad \. casi nula preparación. diganios. 
tcórica; eran niás bien hombres piicticos que se dedica- 
ban a la cnscnanLa de conducir sinipleiiicntc por la 
praxis. Los reglamentos que sucesivaniente se \'an inipo- 
nicndo por la Admiiiistracióii prciciidcn siiiiultriricaiiicii- 
te rcplamcntar este sector muy dispciw \ ' ,  al niisnio ticiii- 
po, ir clcvaiido de alguna manera cl ni\.cl o la cualilica- 
ción prolcsional de cstc sector. N o  obstaiitc, las coiitia- 
dicciones son iiiúltiplcs, la poderosa Fcdcixióii Nacioiial 
de Autocscuclas iniponc algunas condiciones que son dc- 
scchadas por la propia Administrción cii el rccut'so quc 
be falla en mayo de 1982 por el que se dcscsiininii niodi- 
licacioncs que en 1979 se habían aplicado al Reglamento 
de 1978, algunas tan disparatadas como la exigencia de 
un depósito de 100.000 pesetas para la apertura de la a u -  
tocscucla, o bien la pertenencia obligatorin a esta Fcdc- 
ración Nacional de Autocscuclas. Finaliiiciitc. cn 1983. 
una resolución anula esta modilicación de 1982 \ '  el iiuc- 
vo Director General de Tráfico entabla numerosas con\.ci-- 
sacioncs con todos los rcpivscniantcs del scctoi-: patiuna- 
les, centrales sindicales, íuncionarios de tráí'ico conoccdo- 
res del asunto, ctcthcia, hasta el punto de que aiitcs de cla- 
borarsc el primer borrador \.a Iiabia habido unos anipli- 
si mos con iac tos. 

Se presentaron hasta m i s  de tixs niil cai'tas cii contcs- 
tación a sugerencias de la propia Dircccibii Gciicial \ '  

cuando, í'inalmentc, se elabora el proyecto, sc i ea l imui i  
una scric de reuniones, hasta cuatro, donde cstu\,ici.oii 
ampliamente representados todos los sectores implica- 
dos, antes de proceder a la última elaboración del proyec- 
to, que se presenta al Consejo de Estado. cu\.o dictamen, 
con muy I c \ u  modilicacioncs que se incorporan al testo. 
es ampliamente aceptado. 

De todo esto se dio una amplia inlormacióii, incluso cii 
esta Comisión de Justicia del Congreso de los Diputados, 
en una comparecencia de 26 de ,junio de 1984, a petición 
del Grupo Popular, en la que el Director General de Trá- 
fico sc' extendió ampliamente sobre las con\'ciwcioncs 
que sc' habían realizado. Se Ic acusaba de poca comuni- 
cación con el sector. Demostró ampliamcntc aquí que ello 
no era cierto y que se habían agotado prácticamente to- 
dos los cauces de comunicación antes de que se diciami- 
nara el Reglamento. Finalmente, en agosto de 1984 se pro- 
mulga el Decreto que establece el nuevo Reglamento de 
autocscuclas y cstc Reglamento comienza a I'uncionar. 
Naturalmente, se había oído a todas las partes intcrcsa- 
das y se habían atendido multitud de sugerencias. Lógi- 
camente no se habían atendido aquellas sugerencias que 
no iban en beneficio del intcres gcncral, sino de intcrcscs 
particulares dcl sector, en cambio, schabía atcndido todo 

cstc sector. 



lo que se entendía que coiitribuia a rncjorar el nivel de cn- 
scnanLa y la cualificación profesional de los prolcsorcs. 

En concreto, y cincndonos a los tres articulos de los que 
el proponente pide la supresión. en cuanto al articulo 12 
he escuchado con mucho intcres la argumentación. pucs- 
io que del texto escrito de la proposición parccia sugerir- 
se una contradicción. Ahora veo que lo que en realidad 
pretende el proponente es que con esa coincidencia de un 
coche con un prolcsor por cada auto-escuela pueda pcr- 
niitirsc la posibilidad de que con un solo coche intcrvcn- 
gan vaiios prolcsoics. Se aiyunicntan para ello ncccsida- 
des de indolc social \ '  mayor rcriiabilidad del \vhiculo. 

En principio, debo decir que me parccc hilar csccsiva- 
mcntc l ino  cii este asuiito, puesto que la norma geiici.aI, 
ampliamente establecida por las autocscuclas hasta que 
Iia cnt ix lo  cii vigor csic Rcglanicnio es la coiitrai.ia. Cori 
lrccucncia lo que se daba era que un pi~olcsor disponia de 
\.arios 1-chiculos porque el iiiisrno tipo del csaiiicii de con- 
ducii., dividido cn varios scctorcs -una pai'tc tcói.icn, una 
piii.tc tlc csiiiiicn de pista >. una pai.ic de cii.culacióii- ha- 
cia que. bordeando la legalidad del Rcg l i~ i i i c~ i t~~ ,  en l a s  lo- 

n a s  acot;idas pai'a In pi.iictica de conducir uti solo p i d e -  
sor \ igi1ai.a la pi%ctica de \arios alumnos que i.cali/.abaii 
las iiiniiiobias paix l as  que dcbian capacitarse solos cii el 
\.cliiculo. y que ci'aii pi.e\.ias al csanicn practico dc c ~ i i ~ e -  
ici'a. Desaparecida cii el  iiuc\'o Rcplanicntu esta posibili- 

\.cliiculo. Ello poiquc csic es un \,cliiculo que. cualquici.a 
que conolca la i-calidad del sector sabe que, de moiiiciiio. 

concutw al csanicn de coiiducii.. Adciiiris, está soiiictido 

cid, parece lo iioi~iiial que cada pi~olcsor disponga de un 

iiciic que pcrdct. L l l l  dia de ti~ab¿lio i l  la Sclllilllil ,  e1 di;i que 

i l  iiispcccióii tccnicn Cildil sc.is I l ~ C ~ C b .  Por o11-;1 p¿li'tc, al es- 

lal. el1 111í111os de pi.iricipi~iiiics, gciiic que i.c¿ilila su  Lipi'c'ii- 

a\.ci.ias, apartc clc LcIIcI' u11 lii.gaiio de cspccial clclicadc- 
dilaic sobre el piupio \cliiculo. cstii soiiiciido ;I coiitinu;is 

l a ,  cual es el iiiccanisiiio de doble iiiaiido. que lo hace 10- 

dn\.i;r nias pi-opciiso a csiiis ;i\.ci-ias. N o  se v e ,  por iaiiio, 

sores pucdnii rcalilai. In cnsclianz;i sobre un \.cliiculo. Pa- 
i.ccci.in que un \,chiculo pucdc estar dando pi.iicticas has- 
ta incluso doce Iloi-ah. lo cual.  cualquict.a quc cono/c;I lu 
realidad del scctoi.. 1.c que es rcaliiiciiic iniposiblc. 

En cuanto al articulo 14, e11 e l  que pide la coiitiiigciitn- 
ción, clcctivaiiiciitc cii el n u c w  Rcplaniciito se Iiaccii dc- 

fiictiblc i i i  i.ciili/.üblc la posibilid¿id de que \.Lii.ios p i ~ l ~ -  

sapai~cccr dos de l a s  coiidicioiics liiiiitati\~as para la ci.ca- 
C i ó l l  \ riuiori/.acióil de ¿iuiocscuclas que cSisIIaI1 e n  el  an-  

tiguo. Una era la csigciicia iiicludiblc de la ligui.a del di- 
rector, que trajo conio consccuciici;i una autc'iitica pira- 
tcria cii el sector. de niaiicra que. con li.ccuciiciii. pciw-  

i.cctor de autocscucla iio se dedicaban en absoluio a esta 
piulcsióii, y se Iiiiiiiabiin a alquilar el titulo LI los tiiula- 
res, con I'rccuciicia, conio ha dicho 1anibii.n el propoiicri- 
ic, los auienticos trüb;i,jüdoivs de la auiocscucln, que b c  
veían obligados ii  pagar un canon  porque alguicii ponia 
un titulo necesario para la autoescuela. Ahora. en la au- 
tocscucla de dos prolcsorcs en la unipcrsoiiül, que son 
las grandes novedades de esic Reglamento. no  se hace nc- 

tiüs de alta tituliicióii que IiLibiiiii obtciiido cl titulo de di- 

ccsaria la ligura del director, con lo que, naturalmente, 
se han creado más autocscuclas. 

Se alude tambicn a la contingcntación existente en el 
anterior Reglamento, e n  el cual se dccia que no se podia 
crear más de una autocscucla en núcleos de población in- 
feriores a 10.000 habitantes. Parece que esta es una limi- 
tación que se contradice que en el informe que el Con- 
scjo de Estado dio al proyecto de rcglamcnlo aparece muy 
claro; el articulo 38 de la Constitución habla de la libre 
creación de empresas. el 27.6 de la misma noi-ma fun- 
damental se rcficrc a la libre creación dc centros de cn- 
sehanla. La propuesta no parccc que se cnticndc dcrna- 
siado bien, con un sentido liberal de la cconornia. Apai-te 
de que se ha demostrado que no es  posit iw,  sino que con- 
\.crtía a la autoescuela en coto cerrado en cada pueblo, 
en cada núcleo de hasta 10.000 habitantes, por lo cual im- 
pcdin la libre competencia \ '  ejercía una cspccic clc nio- 
iiopolio. Por otra parte. con lrccucncia pueblos de 8.000 
o 9.000 habitantes son cabecera de corníii'ca \ ' ,  iioimal- 
iiwiitc, la autocscucla tiende a establecerse en el iiúclco 
de ri ia\w población, aunque, iiatut~alnicnte, ticiic quc 
buscar 51.15 alumnos alla doiidc los cncuctitia \ c i i i c i i d c  
su radio de accióii poi. amplias coniarcas, iciidiciido ;i cs- 

tablccci. su scdc en e1 nuclco principal de la población. 
En cuanto al i i i ~ i c u l o  16, que chtablccc la ligui-a del pi-o- 

Icsoi. de loi.iiiacioii \ . i u l ,  clccti\aiiiciiic ha! u n  caiiibio de 
dcnoiiiiiiacioii eoti la aiitigua de pI.UIebol. de autoescucla 
o pi~olcsoi~ de cbcLIeIas pai-1icLII;lI~Cs de CUiidLiccióii, con1o 

se les conucta cii cl antiguo Rcpl:iiiiciito. El i1oiiibi.c no es 

sólo L l l l  asuiito dc tcriiiiiiologia, sino que ciiii'aiiri L i n a  clc- 
\.acion iniporiniiic del  iii\.cl que se les csigc para ac,ccclci. 
a ' c s t c  t i tu lo .  N o  obstatite. quiciu disipar las dudas que 
pucdc albci.par el  pixqxmcntc en el sentido de que cti la 
disposicion ii~ansitoi~ia pi~iiiici~a se i'ccogc de ll~allcl'¿l C l i l -  

1';l \' tci~iiiiiiaiilc que iiiiipuno de los dci~cclios clc los pro- 
Icsui-es de autocscucla se \ cl'all disiiiiiiuidos; al cuilli¿liio, 
es una tituliicióii que cii este Rcplaiiiciito figura cuino ;I 
cxiiiiguir. pci.o coiisc'i'\'a absoluianiciiic iodos sus dcrc- 

di. a ' c.iiiibirii .. 
siciiiprc con su  titulo de pi~olcsoi~ de a~itocsc~iclii.  Este t i -  
tulo de pi.ol.csor de 1oi.iiiacióii \ ¡ a l ,  parccc niris acorde con 
los ticnipos. pai'a lo c~ ia l  se le csigc un iii\.cl de coiioci- 
niiciiios niayor. Desde luego. iodos los prolcsorcs de ~ L I -  

iocscucla. de iiiaiicra \.oluntai'ia no inipucsta, pucdcn 
acccdci.. dcsdc su posición de prolcsor de autocscucla, al 
ttiiilo de pidesor de loimiacioii v ia l  en unos cursos de re- 
ciclajc. absoluianiciiic gratuitos. que csti  oi.gaiiimiido la 
Diiwcióii Gciici.al de Tráfico. De hecho, \.a se ha rcalim- 
do el prinicro en Madrid, de iiiaiicra iiiiiicdiata coriiicn- 
/.an cntorcc nucws ~ U I W I  cti di\.crsas provincias cspaño- 
las, a coiitiiiuacióii se siniultaiicaiin los cuiws de rcci- 
clajc para piolcsorcs clc autocscucla con cursos abiertos 
pai'a nucvas personas que quieran acceder a este sector, 
obiciiicndo la titulación de prolcsoi. d c  loimiación via l .  
Asiniisnio se \'a a conicnmr de inmediato la impariición 
de estos cursos por la Dirección General dc Trafico. 

Por tanto, no h a \  niiigun tcnior en los prolcsorcs de au- 
tocscucla. Quizá cundió el pánico en los primeros monicii- 

CllOS,  podi i  seguir eici.cicndo su pi~olcsi~il  libi~eiliciitc. po- 
de cscucla \ '  podi i  iiioiitai' Iiuc\.as cscucl;is, 



tos porque hubo intormaciones interesadas que as¡ lo hi- 
cieron llegar a los piupios profesores de autoescuela, pero, 
naturalmente, la i.c.alidatl se ha impuesto, los protesores 
de autoescuela saben q u e  no están limitados en su dere- 
cho; de hecho ya h a i i  s c p i d o  c,jcrcicndo su profesión, han 
cambiado de escuela, han fundado nuevas escuelas, y en 
absoluto se les han denegado los derechos adquiridos. 

Llego. por tanto. a la conclusión de que no se hace ne- 
cesaria la suspensión o nueva elaboración de los articu- 
los 12. 14 y 16 del vigente Reglamento de autoescuelas. 
tal corno se pide en esta proposición. puesto que. por un 
lado, fue oído suficientemente el sector antes de la elabo- 
ración del Reglamento y ,  por supuesto, se cumplieron to- 
dos los trámites Icgalcs previstos para su elaboración. En 
coricrcto se pide la supresión de tres articulos, pero se \'e 
en absoluto su necesidad. Se ha dicho que hubo en los pri- 
meros momentos de implantación del Reglamento unas 
grandes manifestaciones y que sblo se mo\,iliLó el 8 por 
ciento del sector. No \'co que eso pueda ser considerado 
corno grandes mo\ilizacioncs. Ello luc debido qui& a al -  
gunas inlormaciones que interpretaban el Reglamento de 
una manera restrictiva para los intereses de los proteso- 
res de autoescuelas. hecho que se ha demostrado que n o  
es real. Por tanto, no se ve,  a juicio del Grupo Soci ¿I 1 '  Isla.  
ninguna necesidad de modificar o de suspender estos tres 
articulos del vigente Reglamento de autoescuelas. 

El señor PRESIDENTE: Para fijar su poición cn noni- 
b i x  del Grupo Popular. tiene la palabra el scnoi- Tai-i-a- 
gona. 

El senor TARRAGONA CORBELLA: Señor Presidente, 
el último tramo legislativo que comprende desde el ano 
1978 a 1984, tramo de seis anos, ha tenido cuatro modi- 
ficaciones, cuatro retoques. 

En Espana hay mas de 5.000 autocxuclas y es com- 
prensible y admisible que estas modilicacioncs. este tejer 
y destejer en estos últimos seis anos haya provocado in- 
quietud v desasosiego a sus propietarios. 

Nuestro Grupo, en ,junio de 1985, cmpc/.o a tener con- 
tactos con los propietarios de autoescuelas. Realmente 
comprendemos su preocupación y el daño tanto cconómi- 
co como moral que les causan estos ar:iLLilos 12, 14 y 16. 

El Reglamento de 1984 tiene 30 artículos \'seis dispo- 
siciones transitorias, y sólo se pide que se suspenda la 
aplicación de tres artículos: los números 12, 14 y 16, es 
decir, un 10 por ciento. Por tanto, no es tan mala la Ley 
que ha hecho el Gobierno socialista. Ya estaría contenta 
la ciudadanía española con que sólo tuviera cl Gobierno 
un 10 por ciento de equivocaciones. 

Nosotros creemos que es necesaria la suspensión de es- 
tos tres artículos porque la Lev se puede pcrleccionar. El 
artículo 12 dice: En ningún caso se podrá tener un númc- 
ro de vehículos inferior al personal docente de que se dis- 
ponga. ¿Qué les parecería a los señores Diputados si al- 
guna disposición de la Seguridad Social dijera que tiene 
que haber en los hospitales tantos quirófanos como mi.- 
dicos operadwes? ¿Que tuviera que haber tantas salas de 

consulta como medicos haya en aquel establecimiento? 
;Qui. les parecería a los scnorcs Diputados si se dijera que 
en las fábricas tiene que haber tantos tornos como tornc- 
ros? ;Dónde cstarian entonces las dos o tres jornadas de 
trabajo? En este caso habría u n o  o dos tercios de las in- 
versiones paralizadas. 

En las autoescuelas se dice que el prolbsor <&lo podrii 
trabajar ocho horas, pero todos sabernos que las cnscnan- 
%as en las auttwscuclas n o  se imparten e11 las ocho horas, 
sino que cstin abiertas en horas, lucra y durante el hoi-a- 
rio de traba,jo. Es decir. se hacen una. dos o mis .jornadas 
de trabajo. Habria coches parados, lo que i-cprcsentaria 
un capital inactivo y unos gastos de arnortiLacióii niu!. 
elevados. 

En cuanto al articulo 14, nosotros sonios sicniprc par- 
tidarios de la libertad dc comercio, de la le\. de la olcrta 
a la demanda y del derecho a ariuinarsc. Pero cuando cstii 
en peligro la seguridad del chófer. de los pasaici~os \ '  de 
los ciudadanos es necesario que haya una limitación p a r a  
la seguridad, limitación que cuanto iiieiiot' sea, iiiuclio 
mc,jor para el pais. 

En cuanto al articulo 16, que es el rclnti\o al pi-ofcso- 
rado de formación \,¡al. aqui podcnios scnalai~ que es muy 
humano que cuando se establece un titulo ti~ic\x) haya 
siempre un resquemor o duda sobre el titulo nuevo y el 
titulo \,icjo, que haya un ciilrcntamicnio de criterios y ,  
quiLá. podriamos decir el deseo de poder consctxar deter- 
minados pri\.ilcgios. 

La solución más normal es la cori\.alidacibn de los i i -  
~ u l o s  o, si n o ,  aplicar la jubilación anticipada. Esto es lo 
que ha hecho el Gobierno en la SEAT \ '  en los Altos Hor- 
nos. Si la solución dada a los Altos Hornos \ '  a la SEAT 
de la jubilación anticipada era humana, ;poi' qu6 n o  \'a a 
scrlo la jubilación anticipada de unos prolesores de au- 
tocscuclas? ;Por que? Pues porque estos prolcsorcs cstin 
repartidos por toda la gcogralia espanola y ,  en cambio. 
en la SEAT y en los Altos Hornos están concentrados cri 
un puesto de trabajo y pueden provocar alteraciones del 
orden público o de carácter politico. 

Por todo lo cxpucsto, nucstro Grupo \utarii a lavoi de 
que se suspenda la aplicación de los articulos 12, 1.1 y 16. 

El señor PRESIDENTE: Muchas gracias. sctior Tarr-a- 
gona. íEI setior Trius de Bes i Sewu pide la pulahiu.)  Senot. 
Trias de Bcs. ;para qul; pide la palabra? 

El señor TRIAS DE BES I SERRA: Tan sólo, señor Prc- 
sidente, porque se mc ha contradicho por el poiicnic so- 
cialista en algunos puntos que mi Grupo quisiera aclarar 
v replicar. 

El scaor PRESIDENTE: Con absoluta generosidad por 
parte de la Presidencia, porque sabe que es turno para l i -  
jaci6n de Grupo. Naturalmente, el Grupo al lijar su posi- 
ci6n ticnc que contradecir, si no está de acuerdo y va a 
votar en contra, la posición del Grupo Parlamentario de 
Minoría Catalana. Pero tiene usted la palabra para un brc- 
ve turno de réplica. 
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El scnor TRlAS DE BES i SERRA: Le agradezco, scnor 
Presidente, su L'lcxibilidad, y voy a intentar  ser muy breve. 

Se ha  dicho por  el ponente socialista que  se habian ago- 
tado en lascs previas a la aprobación del Kcglaniciito to- 
dos los cauces de dialogo. Su scnoria sabe que nunca se 
agotan los cauces de dialogo, sobre todo cuando se pro- 
duce, a partir de la aprobación del Reglamento, un cn-  
lrcntarnicnto con dicha rcglarncntación, que se t raduce 
en rnanilcstacioncs públicas, que usted calibra en un 8 
por ciento. M e  parccc muv bien que tengan ustcdcs cuan- 
tificada hasta  la contlictividad de los scc to iu .  Me parccc 
que últimarncntc ustcdcs hacen demasiado caso de las es- 

tadísticas. Yo tengo aqui. por s i  le ilustra, a SU disposi- 
ción para cuando lo q u i i n .  todos los rccoi'tcts de pcriódi- 
co de la Cpoca cn que se aprobci el Rcglaniciito. en los que 
se ve pcrlcctariiciitc que la coiillicti\.idad era mucho rna- 
\'oi.. Si todo el riiurido hubiera aceptado ese Rcglaiiiciito 
por unanimidad o se hubieran agotado l o s  c;iuccs de diá- 
logo n o  se habi ia  producido csc cnlrciitaiiiicnto que lue- 
go tui'o lugar y que se ha ti-aducido en nias, sciioi. puricri- 
te socialista. El Rcglaiiiciito esta i -ccu i~ ido  poi. la \.¡a con- 
tciicioso-adniiiiisci-ati\.a. Es dccii., que no solo ha rccibi- 
do la  oposición cii In calle. s ino qiic ha sido iiiatcriali/a- 
da cti un ~~ccui'so. por la \'ia coriiciiciuso-adriiiriih~t.ati\.a. 
que ioda\,ia no se ha iigoiado. 

N o  es la pr imera \'e/. que ocurre que cuando otro C;i.u- 

po Parlarncntaiio que tio sea el sii\o pi-csciiia una pi-opo- 
sici¿m 110  de Icy que ticrtc ut1a cict-la cuiip.uciicia o,  poi- 
lo tiicrios, sintonim con el scctoi' alectado. usted alcguc 
dclcnsa de inlci.cscs pni.iicul~ircs, o,  el1 este c;iso. q u e  lo 
que se está haciendo es dclcndci. esa podci.osa \ mistci~io- 
S i l  I cdc I'ac i un de ;i u tocsc uc I il s 11 ac  i o 11 ;i I 

M i i r  uaicd, lo quc sc ~'hta pidiendo i i q i i i  css piccisaiiicn- 
i c  lo solicitado poi' iodos los que csiiiii Icclc~i~ados cii Es- 
paiia. Y no son pi.ccisariiciitc giaiidcs paiiuiiiilcs. Lo Iic di- 
clio e n  iiii intci'\.cncioii. Yo 110 qucila. CI1 Libsolulo, I11ctcl'- 

iiic cti ese terreno. Son la niayoria de las autoescuelas lor- 
iiiadas por un scnoi. o dos, coino p~wi i i ic  L>I i.Lylsniciito. 
Ahora ustcdcs haii lorniado dos iipos de CSL.LI~~;IS; las que 
ticiicri director >' las que no lo ticiicii. A iiii i i ic  pai.ccc muy 

gcrando en cuanto  a que el scctoi~ esta coiitciito. Si cstii- 
\,ici.a contento,  no habria habido iiiaiiilcsiacioiics i i i  u11 
t'ccu 130 poi. la \ , ¡ a  con te ncioso-adriii iiist i a t  i \  ii coiit rii el 
rcglaineiito. 

En cuanto  a que la contiiigcntacioii \ 'a cii coiitra rlc un 
sentido liberal y a que podría hct'  incluso contraria al cs- 
piritu del art iculo 38 de la Coiisiiiucioii sobre la libci.tad 
de cniprcsa, \'o CI'LYI que he sido niuy priiclcnic cii iiii cs- 
posición. A ni¡ nic gusta mucho otr del Gi-upo Soci, '1 1'  1St í1  

la dclciisa que viene haciendo ultinianiciitc de la libertad 
de empresa, pero y o  hc i u o n a d o  cn este caso la iicccsi- 
dad de una cierta liiiiitrición o coiitingciitacibii que en 
nada ticnc que ver con la aiitigua; es decir, piictenla us- 
tcdcs con el sector alcctado, la que sea. o iiicluso rclcrida 
sólo a grandes poblaciones, a grandes ceiitros urbanos,  
que es donde vcrdadcrarncntc se produce el problcnia. 

Estas son las puntual imcioncs,  señor Prcsidcntc. que 

bien. Eso no lo inipugiianios. cii absoluto; pciu cst an cxa- 

ni¡ Grupo quería  hacer a la intervención del Grupo 
Socialista. 

El señor PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Trías de 
Bcs. Naturalmente.  se reabre el dcbatc. El señor Prieto, 
en nornbrc del Grupo Socialista, tiene la palabra para  un 
turno de replica de no más de dos minutos. 

El señor PRIETO GARCIA: Sí, señor Presidente, inclu- 
so creo que van a sobrar. 

Los cauces de diálogo, clcctivarncntc, puede que no se 
acaben nunca .  Siempre hay aLguicn que está descontento 
de una determinada norma jurídica, mucho más en este 
scctot', que es criorrncnicntc amplio.  Hay autocscuclas de 
todos los tamaños,  grandes,  medianas,  pcqucnas; a unos 
les con\.iciic un  tipo de rcglamcntación. a otros les con- 
\.icnc otros. Antes de hacerse el reglamento \ cii su pro- 
ceso de rcali/.aci¿m se oyeron todas las opiniones, pero na -  
turalmcntc el reglamento no se hace,  rii mucho menos, 
mirando csclusivamcntc los intereses del sector. El regla- 
mento se hace buscando una rnciora en  la cnscnanza de 
la conduccion, lo que tiene que redundar  lormsamcntc en 
~ i n a  niavor seguridad \ ¡ a l .  

Ha habido \,arios recursos contciiciosos. Los l a l h  de 
estos rccut-sus haii sido hasta ahora todos riegati\os pnta 
l o s  rccu I'rcnlcs. 

En cuanto al punto que parece que  iiltiriiarnenie es el 
que m i s  pi-cocupa al proponente, el de la coiitingeiitacibn, 
quiciw hacer ~iniplci i icntc  dos aprcciacionL.s. En u n  sitio 
iiiu! prosiiiio ;i nuestro pais. en Portugal concrctamcntc, 
cstan coritiiigciitadas las autoescuelas segun el nunicro 
por habi tantes  dc una determinada poblacióii, limitando 
el numci'o de autocscuclas. Desde luego, cstc iio puede ser 
un cicmplo a sepuii.. por dcxsgiacia para Poriupal, > a  quc 
~ ~ i i  una cuarta parte en el número de coiiductoics \ de 
\.chtculos. se llega al doble en el numero de accidcnics de 
circulacioii. Por tanto, no parccc que la coiiiiiigciitaciori 
de autocscuclas ha\ a redundado,  ni niucho mciios, en una 
riia\oi. l o imac i~n  de los conductores \ '  en u n a  iiia\or sc- 
gut.idad \.idl. 

En cuanto a la ctcima polc'niica sobre la libertad o n o  
de la ci.c;iciOn de empresas y a esta pcticion que se hace 
cii concreto cii este rcglarncnto, pongo a disposicicin del 
proponciiie el inlorriic del Consejo d c  Estado. e11 el que so- 
bre este punto se inlorma muy tavorablcniciitc la dccisibn 
de la Dircccion Genci.aI de Tratico de el iminar  la t raba 
de la contingcniacion que existía en el anterior regla,- 
I l i C l l  I u. 

El señor PRESIDENTE: Muchas gracias. señor Prieto. 
Terminados todos los turnos,  vamos a pasar  a someter 

ii \'otacióii la proposición no de ley de Minoria Catalana. 

El scnor PRESIDENTE: Queda rechazada la proposi- 
cibn no dc Icy de suspensión d e  los artículos 12. 14 y 16 
del Real Decreto 173311984, de 30 de  agosto, que aprueba 
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el reglamento regulador de autoescuelas particulares de 
conductores de vehículos a motor, presentada por Mino- 
ría Catalana. 

Vamos a interrumpir la sesión hasta las once y media 
en que comparecerá el Ministro del Interior, rogándoles 
a todos ustedes la máxima puntualidad; es decir. que cs- 

ternos aquí a las once y veinticinco. 

Se reciriiida la sesióii. 

COMPARECENCIA DEL SENOR MINISTRO DEL INTE- 
RIOR (BARRIONUEVO PENA). A PETICION PROPIA, 

BRE EL USO HECHO DE LA LEY ORGANICA 91198.1, 
DE 26 DE DICIEMBRE, Y SOBRE LOS RESULTADOS 
OBTENIDOS EN LA APLICACION DE LA MISMA 

PARA INFORMAR EN NOMBRE DEL GOBIERNO SO- 

El señor PRESIDENTE: Señoras y señores Dipuiados, 
vamos a reanudar la sesión pasando al punto tc iu io  del 
orden del día, que es la comparecencia, a petición propia, 
del cxcclcntísimo señor don JosC; Barrionuc\u Peña, Mi-  
nistro dcl Interior, para informar, en nombre del Gobier- 
no, sobre el uso hecho de la Ley Orgánica 9il98.1, de 26 
de diciembre. y sobre los resultados obtenidos cii la apli- 
cación de la misma. 

Agradeciendo la presencia del Ministro. la coinparcccn 
cia se efectuara con arreglo a lo establecido en los :iriic~i- 

los 202 y 203 del Reglamento. es decir, intcr\.ciidi.a el \e- 
nor Ministro para hacer su exposición; harciiios dcsp~ics 
una brc\r interrupción para que los Grupos puedan prc- 
parar sus preguntas o sus observaciones, \ '  dcspuc's iiitcr- 
vendrán los Grupos, c«mo de costumbre, de niciioi' ii 

mayor. 
Sin más, damos la palabra al señor Ministro del Intc- 

rior para el objeto del orden del dia. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR (Barrionuc\.o 
Peña): Gracias, senor Presidente. Señores Diputados. con 
carácter previo, vistas las manilcstacioncs -porque no 
puedo ignorarlas- de algún señor Diputado al entrar. 
quiero pedir disculpas por el retraso que, para los que ha- 
yan presenciado cómo han sucedido las cosas, habrán tc- 
nido ocasión de comprobar que ha sido prácticaiiicntc i n -  

voluntario por mi parte; pero, en cualquier caso, pido esa4 
disculpas, que son obligadas, a los señores Diputados. sc- 
ñalando que el interks de la prensa, por otra parte, n o  es- 
taba precisamente concentrado -suele pasar as¡- en el 
tema que va a ser objeto de esta reunión de Comisión y 
que, por tanto, no me he rcfcrido al mismo n i ,  por consi- 
guiente, ha sido anticipado tanipoco en esa relación un 
poco informal a la entrada de la Comisión con los rcpre- 
sentantes de los medios de comunicación. 

Reitero mis disculpas a los senores Diputados por este 

retraso. 
La comparecencia, como ha dicho el señor Presidente 

de la Comisión, es fruto del cumplimiento de las obliga- 
ciones que corresponden al Ejecutivo, de acuerdo con lo 
que establece la Lev Orgánica de 26 de diciembre de 1984, 
en cuanto a control parlamentario de las lacultades que 

al Gobierno otorga dicha Ley. Ese control parlamentario 
se ejerce de diversas lormas, pero una de ellas es prccisa- 
mcntc csta comparecencia pcribdica de uii miembro dcl 
Gobierno y ,  concretamente. del Ministro del  Interior ante 
la Comisión de Justicia e Interior para dar cuenta deta- 
llada del uso electivo de esas facultades extraordinarias 
que para el Ejecutivo establece dicha Ley Orgánica. 

Esta Ley, Ilaniada coniúniiieiitc aiititci.i.iista, es un  ins- 
trumento ,juridico que, de acuerdo con lo que han dccidi- 
do los representantes del  pueblo español. no tiene una  \'o- 
iuiitad dc permanencia ilimitada: es, por consiguiente, 
una Ley su,jcta a un Icnómciio excepcional y trarisitorio 
-conliamos no pcrmanciitc- que coiiligura u n  marco pc- 
nal \ '  procesal especifico. cii el que. siti pci:juicio del res- 

nicntc reconocidos y de la iiistiuriicriiacioii de las garaii- 
tias juridicas pcriiiicntcs. dota al Esiado de uiios iiicdios 
cxccpcionalcs que se haii corisiclcixlo por los i.cpi.cscri- 
tantcs del pueblo. i.citci-o. iidccuados y clicaccs pni.a Iu- 
char contra unas situaciones iaiiibicii csccpcioiinlcs. 

El Inóiiicno tcim,i.ista cs -bien lo snbcii SS. SS.- lii 

este motivo directo o 1 w i -  otia ~ ' ~ i u s a ,  coiiti.ibu\.cii a Iiacci. 
clccti\,o el control pai.laiiiciit~ii.i<) q ~ i e  cii la iiiisrna se 

de t c r ni i n a.  
La úliiina \'el que i.ciidi iiiloi.iiic ;iiiic esta CoiiiisiOii dcl 

iiornicntc, siguiendo el  habito cstat>lcciclo de iilici.iiai. cii 

las dos Crinlaras, iriloimc el IX dc octubre del a ñ o  pasndo 
ante la Coiiiisión de Picsidciicia del Gobicimo c Iiitci'ioi. 
del Senado. 

En su consecuencia. coi i~o iiic\.itablcniciitc cii estos iii- 
Iorriies hay u11 gran \.oluiiicii de cilias, Iic coiisidciado 
tambicn, si Ic p a i ~ c c  bicii al Pi.csidcntc de la Coiiiisión. 
distribuii. cntrc los scnorcs Diputados u n  i'csunicii de e s a s  

cilias para que se puedan rctcncr con niayor lacilidad. 

peto los derechos \ libci.tiidcs que cstáii coiisiitucioiiiil- 

única ia/.óii de SCl' de cs1;i Le\., \ IiiiS coiiipai~ccciici~ls, por 

Corigi.cso luc el  dia 7 de iiia\'o del pnsado año \ , poste- 

El señor PRESIDENTE: De acucido 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR (Bai-i.ioiiuc\.o 
Peña): El inlormc se rclcri i i .  como les dccia, cii su parte 
fundamental, al periodo de cuairo meses transcuriido 
desde mi comparecencia cii el Senado. Estarii rclci-ido bá- 
sicamente, no cxclusi\.amcntc, a lo sucedido cntrc el 10 
de octubre de 1985 y el 13 de Icbrciu dc 1986, que es la 
lccha en que se han cerrado los datos que cxpoiigo a con 
t inuación. 

Asimismo, como es habitual cii estas exposiciones. sc- 
guiri: la misma estructura -decía-- que en otras ocasio- 
nes. En primer lugar. me rclcriri. a los supuestos concrc- 
tos de aplicación de la Ley Orgánica que constituyen, en 
sentido estricto, el ámbito sobre el  que la propia Ley cs- 
tablccc la obligaci8n de dar cuenta a las Cámaras para 
su control. Pero tambicn, por considerarlo interesante 
pata completar la información de los señores Diputados, 
me rcfcrire a los hechos que dan lugar a la aplicación de 
la Ley, como son las acciones icrroristas y ,  consccucnte- 
mcntc. las víctimas ocasionadas por estas acciones. 

Insisto una v u  más, señorías, en que esta Ley, con las 
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iiicdidas extraord inar ias,  las lacultades extraord inar ias 
que o to rga  a l  E jecut ivo.  se jus t i f ica por la existencia de 
un fenómeno ter ror is ta  en  nuest ro país y, precisamente 
por eso. la i n fo rmac ión  sobre estas acciones terror istas 
t iende a expl icar ,  pienso, de l o r m a  más extensa. las c i r -  
cunstancias de su apl icación. 

Para u n a  mayor c la r i dad ,  estableceremos tres per iodos 
d is t in tos:  uno, al que me he refer ido,  que es el básico; 
otro, que abarca toda l a  gestión del Gobierno socialista, 
y otro, que comprende la apl icac ión de la v igente Ley O r -  
gi ín ica que en t ró  en  v igor  el dia 4 de enero del pasado ano. 

Comciimmos con los datos totales refer idos al  período 
de vigencia de la Ley Orgánica de 26 de d ic i cmhrc  de 
1984. En estos casi trece nicscs y medio iraiiscurridos se 

han Ilc\,ado a cabo 731 detenciones con incornunicacibn. 
De cstc total de detenciones, 657, es decir, c l  YO por cicri- 
L O ,  co inyondc i i  a personas supuestamente r.clacionadas 
con las bandas de ETA y h a v ,  lóg icamenic ,  porcentajes in- 
íciiorcs para  ot ros grupos terroristas, inc lu idos los gru- 
pos terror istas internacionales \ '  las bandas arniadas de 
dcl incucntcs,  orgi in iLacioncs no estr ictamente terror istas,  
pero quc en t ran  tamb icn ,  corno saben SS. SS.. en los su- 
puestos de apl icac ibn de esta Lcv .  

En esa rúbiica de «otros grupob)) iios ateiicinos a \'cccs 
;i las rc i \ , indicacior ics públicas de iiccioiics tc r ror i~ tas ,  
cuando se h a n  producido estas r.ci\.indicacioiics. auiiquc 
csistari ind ic ios cii los scr\.icios de segur idad dcl Estado 
que e s a s  rci\,indic:iciorics iio bon esactas \ que, rcalrncri- 
te, s o n  hechos tcrroiistas de otra orgar i i lac ior i  que, poi. 
1. '15 . c i i  .' . cunstancias . 
piii'ii ~ U S  iiitcichcs i-ci\'iiidicüi.lo bajo otras sielas. Esto SU- 

ccdc i i iu\~ coniunnicntc  c i i  atentados con t ra  biciich c i i i-  

tci'cscs ti-anccscs LSII c.1 Pait  V a s c o  \. oti-as m i i i i s  de Espa- 
ña, que s o n  rcali/.ados de iiiiiiicra clccti\.a poi- personas in- 
tegradas en  l a s  bai idas dc ETA o en su circulo de in f luen-  
cia, peiu a \'cccs son i.ci\.iiidicados coii otras siglas o con 
u t ra s de no r n  i n ac i on es. 

De cstc total de dctci ic ioncs,  que, rep i to .  han  sido 731 
en  todo el periodo de \.igciicia de la Le! , se solicito proiw- 
gii de la detención, cs decir, si ipcracion del periodo ordi- 
i i a i . i C J  de las sclcnta \. dos horas. e n  2 10 supuestos. es dc- 
cir, el  29 por c icn io del  total de las dciciicioiics practica- 
das. De cstos 210 C ~ S C I S  de prói.i.oga del plam oi-diriai-io 
de detención. cii 154 casos, es decir, el  73 por ciento, h a n  
sido personas supuestamente relacionadas coii las  bandas 
de ETA; 22 casos. el  10 por ciento.  son pcrsorias rclacio- 
nadas con el GRAPO, y e l  resto con otros grupos, Tcrra 
L l i u r c ,  grupos de cs t r cn ia  derecha. grupos tcr ro i is tas in- 
ternacionales, c tcdcra .  

Del  total de personas detenidas. lucra o no solicitada 
la pró r roga  de su d c t c n c i h .  pasaron a disposic ión ,judi- 
c ia l  260, es decir, cl 36 por c iento del total de las dctcn i -  
das. De ellas. 102. que representa e l 7 4  por c iento,  son p c r -  
sonas relacionadas con  l a  banda  ter ror is ta  ETA y un nú-  
mero menor', 22, que es  el  caso que  se repite siempre. de 
personas relacionadas con el  GRAPO, seis Tcr ra  L l i u re .  
13 con grupos de cstrcma derecha. nue\'e con grupos 
anarquistas,  cua t ro  con  grupos terror istas in tcrnac iona-  

que scan, han coiisidci.ado pi.clei.iblc 

les y 14 quc. inc lu imos en  l a  r ú b r i c a  de «ot ros grupos. con 
las cautelas que hc senalado a SS. SS. 

En cuan to  a l  m o t i v o  de las detenciones, en  96 casos, lo 
que representa el 13 por ciento,  se debió a la par t i c i pa -  
c ión  d i recta en  acciones terror istas;  en  136 casos, que es 
el 19 por ciento,  por fac i l i tar  apoyo a dichas acciones di- 
rectas; en  el 3 por c iento por fac i l i tar  in formación,  y e l  
resto por otros supuestos diversos de co laborac ión con ac- 
ciones o con  bandas terror istas.  Esto en  lo que se ref iere 
a las detenciones, c o m o  decía a SS. SS. 

En cuan to  a las facultades t a m b i h  ext raord inar ias que 
se a t r i buyen  al Gobierno, como registros domic i l iar ios,  en  
todo este per iodo de vigencia de la Ley, en  los trece me- 
ses y medio. se h a n  pract icado 978 registros domicilia- 
r ios.  s iendo pos i t ivo el resultado en  el  30 por c iento de los 
casos, 296 supuestos. 

Las observaciones postales que se h a n  establecido en 
todo este pc r io ldo  son 1.5 \ '  están en  v igor  en este m o m c n -  
to cua t ro  obscnacioncs postales. 

En cuan to  a obscr\.acioncs tc lc lónicas,  en todo este pe- 
riodo se h a n  autorizado 1.035 observaciones telefónicas; 
de el las,  942. lo que representa el 91 por ciento,  lo han 
sido di rectamente por dccisibn iudicial, \ '  el  otro c) por 
ciento restante h a  hab ido  una decis ión prev ia,  b ien  del Di- 
rector de l a  Segur idad del Estado, b ien  del Ministro del 
i n te r i o r ,  postcr iormci i tc  corroborada o a u t o r i d a ,  como 
establece la Ic! , por la au to r idad  judicial. Del total de ob- 
servaciones tclclhicaa l uc ron  revocadas antes del cum- 
plimiento del tiempo establecido. no rechazada desde el 
p r i m e r  mon ic i i t o  la pet ic ibn por la autoridad judicial. el 
5 por ciento de l a s  so l ic i tadas.  50 en to ta l .  En el momen-  
t o  de cierre de estos datos hay  e n  \,igor 168 obsci \ ,acioncs 
1 c Ic 1 o11 i ca  s .  

Cori esto paso a 105 datos rcícridos -que seria estricta- 
n icn tc  el objeto de l a  comparecencia,  pero,  como he sena- 
lado. parece intercsar i tc hacer esa amp l iac ión  de datos 
que les lac i l i taba- a los  cuatro últimos nieses. es  decir, 
el per iodo traiiscurrido desde l a  comparecencia última en  
el Senado. En este periodo, desde el 10 de octubre de 1985 
hasta el  13 de Iebrci-o, se h a n  pract icado 250 detenciones 
coii incomunicac ibn.  De el las,  228, el 91 por c iento del to- 
tal,  corresponden a personas relacionadas con l a  banda 
ETA. y las dcnias. en  grupos más reducidos ob\. iamcnte,  
grupos de cs t rema derecha, grupos terror istas in tcrnac io-  
nalcs. etcetera. Se solicitó pró r roga  de la detención. es  dc- 
c i i  a u t o r i i a c i o n  p a r a  superar el plazo de 72 horas, e n  81 
casos, lo que representa el  32 por c iento del total de dc- 
tcncioncs. De  ellas, 69 casos. cl 85 por c iento del total en  
que se h a  solicitado prórroga,  corresponde a personas su- 
puestamente relacionada3 con  ETA. De l  to ta l  de deteni-  
dos. 86 personas, es deci r ,  el 34 por ciento,  pasaron a dis- 
posic ión ,judicial. De ellos, 70, el 81 por c iento de l  to ta l ,  
corresponden a personas relacionadas con l a  banda de 
ETA. El m o t i v o  de las detenciones fue e n  20 casos, e l  I I .5 
por c iento,  pa r t i c i pac ión  d i recta en  hechos cr iminales y 
el resto por colaboraciones diversas. 

Con respecto a los registros domic i l iar ios,  se h a n  prac-  
ticado en  este per iodo de  cua t ro  meses largos, 298 regis- 
tros. el 33 por c iento de el los con  resul tado pos i t ivo.  En 
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este período se han autorizado tres observaciones posta- 
les, existiendo en vigor, como ya he dicho, cuatro en es- 
tos momentos. 

Por lo que se refiere a observaciones telefónicas, se au- 
torizaron 352; el 91,5 por ciento de ellas, 322 exactamen- 
te, acordadas directamente por la autoridad judicial v el 
8,5 ratificadas por la autoridad judicial previa petición 
de la Dirección de la Seguridad del Estado. Las revoca- 
das han sido 1 1  en este periodo. 

Finalmente, expondré los datos resumen corrcspon- 
dientes a todo el periodo de gestión del Gobierno So- 
cialista. 

En este periodo de tres años y más de dos meses se han 
practicado con incomunicación 2 S60 detenciones; de 
ellas 2.004 han sido por vinculación con la organización 
terrorista ETA, lo que representa el 78 por ciento; 47, que 
representa el 2 por ciento, con vinculaciones al GRAPO; 
un 1 por ciento con Terra Lliure; un  3 por ciento con gru- 
pos de extrema derecha; un 2,5 por ciento con grupos de 
carácter anarquista; un 1 por ciento con grupos tcrroris- 
tas internacionales, v un 12,5 por ciento en la rúbrica de 
«otros grupos». Vuelvo a reiterar las observaciones que 
hacía al principio respecto a esta rúbrica. 

Del total de 2.560 detenciones se ha solicitado prorro- 
ga de las setenta v dos horas en 892 casos, el 35 por cicn- 
to del total. De ellos, en 687 casos, que representan el 77 
por ciento, se trata de personas vinculadas a la banda de 
ETA, y luego, en porcentajes inferiores, al resto de grupos 
terroristas a que nos venimos refiriendo. 

Del total de detenciones practicadas, 1.310, lo que re- 
presenta el 51 por ciento del total, pasaron a disposición 
judicial, y de ellas, 810, lo que representa el 62 por cicn- 
to. por su vinculación a la banda de ETA. 

En cuanto al motivo de las detenciones. el 27 por cien- 
to se debió a participación directa en hechos criminales 
y el resto a grados diversos de colaboración. 

Los registros domiciliarios en todo el periodo, en estos 
tres anos largos, como señalaba, fueron 2.730 y tuvieron 
un resultado positivo el 27,5 por ciento de lo< practicados. 

El total de observaciones postales de todo el periodo 
fue de 58; reitero que quedan en vigor cuatro. 

El total de observaciones telefónicas fue de 2.89 I y rei- 
tero que quedan en vigor 168 en estos momentos. 

Finalmente, como complemento de la información, qui- 
siera referirme a los hechos terroristas cometidos en nues- 
tro país, que dan lugar, precisamente, a la aplicación de 
los supuestos establecidos en la Ley Orgánica. Distingui- 
ré también, pienso que para mayor claridad, los mismos 
tres periodos. En primer lugar, en el de vigencia de la ac- 
tual Ley Orgánica de 26 de diciembre de 1984, trece me- 
ses y medio, se han cometido un total de 299 acciones 
terroristas. De ellas, 194 han sido reivindicadas o son cla- 
ramente atribuibles a la banda krrorista ETA, lo que re- 
presenta el 65 por ciento. El resto de atribuciones a otros 
grupos, obviamente, son menores. 

Como consecuencia de estas acciones terroristas se han 
producido en nuestro país en esos trece meses y medio 60 
víctimas mortales. De estas víctimas mortales, dos eran 
miembros del Cuerpo Superior de Policía, incluyendo 

- 

dentro de estas adscripciones a Cuerpos de Seguridad, las 
personas que ya estaban en situación de retiro o de jubi- 
lación, que son numerosas: dos eran miembros del Cuer- 
po Superior de Policía; 7, de la Policia Nacional; 9, de la 
Guardia Civil: 5 eran militares profesionales; dos eran sol- 
dados de reemplazo que estaban haciendo el servicio mi- 
litar, v 35, de profesiones que, genericamente, podriamos 
denominar civiles. Entre estas 35 victimas están com- 
prendidas las 18 que perdieron la vida en un sólo hecho 
terrorista, en el atentado al restaurante <(El Descanso,,, 
ocurrido el pasado año. 

Del total de victimas mortales (60 en este periodo de vi- 
gencia de la Ley), 39 lo fueron por acciones de la banda 
terrorista ETA y 2 I por acciones de grupos terroristas in- 
ternacionales. N o  ha habido iictimas niortalcs atribui- 
blcs a otros grupos terroristas en este periodo. 

Debido, igualmente. a estas acciones terroristas han re- 
sultado con lesiones diversas, heridas, 198 personas; 80, 
debido a acciones de la banda ETA; 1 13, por acciones dc 
grupos terroristas internacionales; 82. de estas 113, 
corresponden al atciitado del restaurante c( El Descanso)), 
y números menores a otros grupos. Hay un  hci-ido atri- 
buible al GRAPO; tres, a grupos de cstrcma dbi-echa, y 
uno a la rúbrica de otros grupos. 

En este mismo periodo se han intervenido por las Fuci.- 
zas y Cuerpos de Seguridad del Estado 165 armas en  ma- 
nos de bandas terroristas, y su dcsglosc seria: 19 nictril- 
Ilctas. 12 fusiles. 58 pistolas o i-cvdvcrcs. Y escopetas, 66 
granadas. un lanzagranadas y 292 kilos de csplosi\us. 

En lo que se refiere a estas acciones terroristas desde 
la última comparecencia. es decir, en los últimos cuatro 
meses o algo más, se han producido 70 acciones tcrroris- 
las en total; de ellas, 39, lo que representa el 56 por cien- 
to, son atribuiblcs a la banda terrorista de ETA, y númc- 
ros lógicamente menores a otros grupos. 

Debido a estas acciones terroristas, se han producido 
nueve víctimas mortales en estos últimos cuatro meses; 
las nueve por acciones reivindicadas por la banda ETA. 
De estas personas, cuatro son pertenecientes al Cuerpo de 
la Guardi,a Civil; de ellos, tres jubilados o retirados, u n  
militar de carrera, dos soldados que cumplian el servicio 
militar y dos personas de proí'esioncs. vucl\~o a decir, Ila- 
madas genéricamente civiles. 

Debido. igualmente, a estas acciones terroristas, han re- 
sultado diez personas lesionadas, heridas; 9 por acciones 
de ETA y una por acción de un grupo no determinado, 
pero que posiblemente sea tambien atribuible a ETA. 

Se han intervenido en este período 73 armas, que son: 
ocho metralletas, siete fusiles, 20 pistolas, tres escopetas, 
34 granadas, un lanzagranadas y ocho kilos de explosivos. 

Finalmente quiero darles, senorcs Diputados, los datos 
resumen referidos a todo el periodo de gestión del Gobicr- 
no socialista, es decir, desde el dia 3 de diciembre de 1982. 
En todo este período hay registradas en nuestro pais I .186 

P acciones terroristas. De ellas, 783, que son el 66 por cien- 
to del total, son atribuibles a ETA; 115, que representan 
el 9 por ciento, al GRAPO; 34, que es el 3 por ciento, a gru- 
pos de extrema derecha; 66, que es el 6 por ciento, a Tcrra 
Lliure, y 118, que representan el 16 por cicnto,.a la rúbri- 



ca de otros grupos. Kcpito. una v c ~  mas, que en estos otros 
grupos están los denominados grupos terroristas interna- 
cionalcs, que tienen trccc acciones registradas en nuestro 
pais; bandas armadas de delincuentes comunes, que cs- 
tan bajo la aplicación dc esta Ley, y acciones prcsumible- 
nientc debidas a otros grupos. singularmente a ETA, que 
han sido reivindicadas con otras siglas. 

Se han producido en todo este periodo 148 victinias 
niortalcs. El 38 por cicnio de estas \,ictirnas niortalcs pcr-  
tcncccii a Cucrpos de Scguriclad del Estado v cn*cl resto 
hay iiiilitarcs prolcsioiialcs y soldados haciendo el  ser\,¡- 
cio niilitai. y pci"ionas de prolesiones ci\,ilcs, que rcprc- 
scniari el 4Y por ciento del toial de las ~Ictiriras del icrro- 

risnio en esle periodo. 
Del total dc \,ictinias (148 en estos tres atios y niiis de 

dos nicscs), I 15 son atribuidas a acciones tci\,indicadas 
por las batidas de ETA; sictc, poi' acciones del GRAPO; 
25, por accioiics de gi.upos tcriwistns inici.iiacionalcs. \' 
Ltria, por la rúbrica de otros gr~ipos .  Rcsuliai.oii heridas 
por acciones i c r i o r i s t a 5  356 pcrsoiiah. 61 por' cicntci de 
ellas por acciones clc ETA. 

En todo el periodo sc han intcr\.cnidu 548 atmias, dc 
ellas 62 riictraIIctas, 2 I ILisilcs. 236 pistolas o i~c\.ol\~ci-cs, 
74 L'icCJpctilS. 1.17 p X n d a S .  OChCJ ~ ~ i ~ l / . ~ l ~ ! i ~ ~ i l i ~ i d ~ i S  \' 703 k i -  
l o s  de csplosi\~os. 

Quisiera, al íiiial de esta priincra par te  de r i i i  czpoi\i- 
C i < i i i ,  senoics Diputados, dccii'lcs iilgo. al  iiiodo de concili- 
siorics, que podrian ser l a s  siguiciitch. 

A lo largo de todo el pasado aiio de I Y X 5  \ de los nicscs 
ti.anscuri.idos de 1986, ha clcwparccido ioialniciitc la ac- 
ii\,idad de l a  banda tci.roiista denominada GRAPO, t r a s  
l a s  dctcncioiics que se pixcticaron e n  c i~cru  de 1985. Dcs- 
de mi última iritcr\.cncion L'ii el Scnado. coniu habran tc- 
nido ocasioii de obsciui.. se Iia producido. sin cnihaiyo. 
una uccibn tci.rorista i.ci\.iiidic,ada por cstc grupo \' tres 
personas han sido detenidas \' pucstas a dispusicibn judi- 
cial relacionadas con cstc grupo.  La úiiicn iiccion terro- 
rista rcgisti~ada corisistió en la colocacion dc u n  ariclacio 
csplosivo en el  concesionario de la cniprcsi Foid, e n  la 
ciudad de GijOn, con ocasión de la \.¡sita a Espana del Sc-  
crciai.io General de la OTAN, Lord Cariiiigton. cti enero 
del prcscntc ano. 

Hay una serie de dudas -se lo digo para coiiiplctar esa 
inlormaci0n respecto a la inacti\,idad de este grupu- en 
los Cucrpos de Seguridad del Estado de que esa rcivindi- 
cación sea auibntica. En cualquier caso. csta accibn no 
signilica en absoluto un resurgir de este giupo, sino que, 
por el contrario, rcvcla o corrobora las alirniacioncs que 
les hacia al principio de estas conclusiones. 

En lo que se rclicrc a los giupos de cstrcnia derecha, 
su actividad sigue disminuyendo. conio se coriubora por 
las cifras; las acciones tanipoco son de gran peligrosidad 
y ,  sin embargo, ha aunicniado el numero de acciones, 
aunque tampoco han rc\utido esiraordinaria peligrosi- 
dad, del grupo terrorista dcnoniinado Tci.ra Lliuic. que 
en cstc periodo ha reivindicado 12 acciones. Eslas accio- 
nes han consistido, lundamcntalmcntc, en la colocacibn 
de ariclactos de gran simpleza en su composición y que, 

alortunadamcntc, como les scnalaba, no han producido 
víctimas. 

En general, comparando los datos rctcridos a mi últi- 
ma intervención en el Senado el pasado mcs de octubre 
y los que acabo de [acilitarles en esta conipareccncia, con- 
siderando la media mensual de acciones terroristas, pues- 
to que se trata de periodos diferentes, cabe señalar que el 
total de acciones terroristas se ha producido en un 32 por 
ciento; que las acciones de la banda terrorista ETA se h a n  
reducido, comparando esos dos periodos en media mcn- 
sual, en un 45 por ciento, y que por primera vez iambibn 
el  riúnicro de victimas mortales se ha reducido, compa- 
rando un periodo con otro, e n  un  60 por ciento. Esto siem- 
pre, v u c l w  a decir. cn ttkminos de media mensual v com- 
parando este periodo con el anterior, que luc objeto de 
control por las Cániaras. 

De todas lotmas -es otra conclusión- con niuchas o 
con pocas \,ictinias, cstri c laro quc la banda arniada que 
rcprcscnta una mayor peligrosidad en nuestro país sigue 
siendo la handa de ETA, que, aunque cun menos interisi- 
dad ,  sigue actuando v lo hace, si cabe, más pcligrosamcn- 
te que en el pasado; dado que, iunto a sus nit'todos tradi- 
cionales de asesinato por el procedimiento del tiro cti la 
nuca por la espalda c ~ t i  la \ iciima elegida o dc amcti'a- 
Ilamicnto iridiscrimiriado a las pcrsonas elegidas conlo 
\.ictimah, ha incoipi-ado oiix modalidad de accion ci-i- 
niinal, que es lo que coloquialnicnic se denomina «coche 
bomba., que puede p i u u c a r  un  daño mu!. gra\.c, \,icti- 
m a s  nuniciusas de una torma indilci-cnciada \ '  con una  
crueldad cri la que no es necesario, creo,  hacer nia\'oi-cs 
consideraciones, porque ha!. algunos cicmplos mu!. rc- 
cicntcs que. s in  duda. csian e n  la mente de todos. 

Con estas, ;i niodo ianibicn de mu!- sucintas cunclusio- 
tic's, scnoi~as,  quiero tcimiinar cstc inlornic prc\,io, sena- 
landolcs \ rcitci.andolcs una \ ' e l  más que el Gobicriio del 
que loimo pa iw scguira luchando con todos los medios iu- 
ridicos que las Cámaras han puesto a su alcance, uno  de 
los cuales. importante. es esta Ley de cuxa aplicación aca- 
bo de inforniar, para que estas acciones terroristas dismi- 
nuyan o dcsnparclcan, a ser posible, de la vida cotidiana 
en nucsti-o pais. 

Muchas gracias. scnorcs Diputados. 

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias, scnor Minis- 
tro del Interior. 
De acuerdo con lo que habia dicho esta Presidencia al 

cmpcmr esic punto del ordcn del dia,  \.amos a suspendi.r 
la sesión por tiempo de diez minutos, nunca más de diez 
minutos, quicio decir, y la reanudaremos con las obser- 
\.acioncs y preguntas que tengan que efectuar SS. SS. al 
scnor Ministro del Interior. Ruego que no se alejen dema- 
siado de la sala. Muchas gracias. 

Señoras y scnorcs Diputados, se reanuda la sesión. 
Tal como está acordado, los Grupos Parlamentarios, de 

menor a mayor, podrán intcr\ tnir  para hacer prcguntas 
y obsci-vacioncs al Ministro dcl Interior con relación a su 
intcr\xncibn. 

- I I  - 



En primer lugar, tiene la palabra, en nombre del Gru- 
po Parlamentario Vasco, PNV, el señor Vizcava. Ruego a 
todos ustedes la posible brevedad v que no  cscedan los 
Grupos su intervención de diez minutos. 

El señor VIZCAYA RETANA: Gracias, señor Presiden- 
tc; sere muy breve. 

En primer lugar, agradezco la pr-esencia del Ministro 
ante esta Comisióii, pues, aunque es de obligado cuiiipli- 
niicnto, siempre es de agradecer la conipareccncia, a los 
efectos de dar explicación de algo respecto de lo cual la 
opinión pública esta tan sensibilizada, como es la aplica- 
ción de esta ley c incluso su propia csistciicia. 

En segundo lugar, valoro corno positi\.a la ciitrcga de 
este documento en cuanto que supone u n  análisis cuaiiti- 
tativo de los problemas derivados del terrorismo, diria- 
mos, en cualquiera de sus versiones. Lo que no sC; exacta- 
mente es por qui. ahora se nos hace la \,aloi.aciOn dc todo 
el periodo de Gobierno socialista. porque espero que to- 
davía el Ministro venga a esta Comisión una más, por 
lo menos. 

Por otro lado, es muy fria la comparecencia del señor 
Ministro. Es decir, se ha limitado a Icci c ~ t c  docuriicrito. 
Nos lo podría haber remitido y se ha limita+ a leerlo, y 
vo creo que en esta Comisión, que es una Comisión poli- 
tica, y estamos en una Cámara politica, no en una nieta  
recepción de datos, como si lucscmos una olicina de ch- 
tadística, el señor Ministro nos dcbcria haber hecho una 
valoración politica del fenómeno y ,  si quiere usted, hasta 
del fenómeno terrorista de ETA en concreto. Pero noso- 
tros, los políticos, como representantes del pueblo, no po- 
demos pararnos en las cifras; tenemos que ir mas alla de 
las cifras; tenemos que ver qui. significan estas cifras: qu; 
está pasando con la organización ETA, es decir. por dón- 
de va. iHav problemas en su seno, hay contactos; el Icrio- 
meno de la reinserción social cstá afectando ;I 411 i i i i i ~ l ~ i  

interna, a su coherencia; existen, diríaiiio, ~I . I I I  I\ L ~ l ~ ~ ~ i ~ ~ ~ i -  

tos que a usted le corroboran la idcLi LIC. que' c.ida tia! 
menos apovo social de ETA en el \ C ' I I ~ J  dc la sociedad 
ca; e n  qut. podría apovar usted e s i  [ipinión; 1icnc elcmcn- 
tos que aportar que que esta sociedad, o nosotros, como 
representantes del pueblo. nos sintamos más optimistas 
o más pesimistas, o simplemcntc sigamos siendo rca- 
listas? 

Yo quisiera que nos interpretase la? iiíras, porque po- 
liticamente creo que es importante valorar tanto el Icnó- 
meno terrorista de ETA como lo que usted llamaba aquí 
terrorismo internacional, con la presencia de grupos ára- 
bes, etcetera. ¿Es que España se va a convertir quim en 
un suelo de  ajuste de cuentas entre problemas o lenómc- 
nos de política internacional? En todos estos temas, se- 
ñor Ministro, uno con las cifras puede elucubrar y cspc- 
cular sobre lo que las mismas significan. pero creo que us- 
ted, corno responsable político de esta área de Interior y 
de la aplicación de esta ley, deberia traer a esta Cámara 
esta interpretación. Este documento es valioso. Es un do- 
cumento que, como dato estadístico, es interesante, pero 
nos quedarnos sin ver s u  valoración política. Sobre este 

lciióincno. tanto de ETA como de otros g~.upos.  hay mu- 
cho que hablar. 

Y o  quisiera extenderme, va si. que n o  es posible porque 
estamos agotando el plam, pero creo que esta seria una 
buena ocasión para que, en torno a la aplicación de la Ley 
antiterrorista, hablenios de verdad sobre que cstá pasan- 
do con las denuncias de torturas, si hay aqui una campa- 
na o no,  quC; esta provocando esla Ley antitcrrorista en 
las relaciones pueblo y autoridades o Adriiinistraciori con 
el Poder Judicial. cori la adniinistraciori dc justicia. quc; 
ocurre con los rumores  de si ha\, contactos o n o  con la or- 
paniLación ETA; si es cierto o no quc ETA tiene niiis dil'i- 
cultadcs opcrativas, menos ariiianictito, inciios iiicdios dc 
financiaci6ri. metios iipo!'o al otiu lado de In iiiuga, al otiu 
lado dc la Ii~orilera. Yo cclio el1 I 'a l t~i  UI1;l \;iloracioii poli- 
tica e11 todo cstc 1ipo de cucslioiics. 

El senor PRESIDENTE: En nombre del  Grupo Centris- 
13, tiene la palabra el scnoi. Garcia Ag~idiii .  

El señor CARCIA ACUDIN: Como es bicri sabido. c l  
Grupo Centrista voto la\wablcnieritc cii su  día esta le\., 
que se llama antitcrrorista en tl;rmirios i ~ i l g ~ i i ~ e s ,  N o u -  
tros tramos conscicntcss de la gra\.cdad del nioiiiciito. del 
instrunicnto csccpcional que e l  Cobicimo proponia \ ' ,  nii-  

tutalniente. de la lucha contra esta lacra del  iiiuiido nio- 
dcrno, y fuimos los primeros -si rio los pi.inicius si cstá- 
banios en la Iinea solidaria- en aprobar el  testo que el 
Gobierno proponía. 

A la I U L  de la cstadibtica que e l  sciioi. Ministi.o tia tcrii- 
do la bondad de traer a esta compai.ccencia \ quc riow- 

tros tambicn agradecernos poiquc nos p c i ~ i i i ~ c  un;i IT-  

flcsión m i s  cuantilicada y ,  en  consecuencia, mas cstiriia- 
blc, la primera pi'cgunta q u e  y o  quisiera loriiiulai. al sc- 

rior Ministro es de carácter casi estadístico. ; N o  ha sido 
excesivamente optimista el señor Ministrci cuaiido en  uno  
de SUS párrafos casi linalcs nos decía que había que tener 
en cuenta. dentro de la gra\,cdad del tema \' sin quc n a -  
die pucda entonar todavia canciones \. alabanzas, quc ha- 
bía dismiiiuido sensiblemente el Icnómcno terrorista. casi 
con la erradicacióri del GRAPO y con una disrriinucióri 
cuantitativa, de notoria importancia, de ETA:' Yo no lo 
\'co bien rcflciado cii los cuadros y quisiera que el sciioi' 

Ministro hiciera alguna rcfcrcricia más precisa, porque 
me da la imprcsión de que esa conclusión del  scnor Mi- 
nistro es cscesivamentc optimista. Y digo que es cxccsi- 
vamcntc optimista porque manejando las cifras, que por 
desgracia n o  son totalmente reveladoras en un tema tan 
grave v doloroso como es i'stc, diríamos -y pcrdóncscmc 
esta rclcrcncia tan Iría a las cifras- que en tres anos de 
gobierno socialista el número de acciones terroristas ha 
sido de I . l 8 6 ,  v el número de muertos ha sido de 148. Al'ir- 
maríamos, crudamente, que salen cincuenta y tantos 
muertos por ano. Pido respeto v comprciisibn tl los seno- 
res Diputados v al senor Ministro, lo hago solamcntc para 
llegar a una conclusión; por supucsto q u e  lamentamos 
tcrriblernenic estas cilras. 

Si de alguna manera registra la vida policial de nucs- 
tro país que ha habido cincuenta v tantos muertos al ano 



en la epoca del gobierno socialista -;ojalá sea debido a 
que va mciorando un poquito cstc lenónicno!-. ocurre 
que dcsdc la entrada en vigor de la vigcnic Lcv Orgánica 
-un ano y dos meses- ha habido casi 299 acciones terro- 
r is tas  v 60 victimas mortales. Da la impresión de que con 
la entrada en vigor de la nueva Ley antitcrrorista n o  ha 
habido una rnciora sustancial. Y o  dov tcstinionio, por su- 
pucsio. des que en la Comunidad Autónoma cii la que me 
niucvo es cicrnplai. la lucha policial contra cI terrorismo 
y la colaboixion ciudadana, pcru prcgunio si e1 scilor Mi-  
nisiro no sera cxccsivaincntc opiimisia por cuanto cnticn- 
de que ha habido uiia disminución notable y acusada 
-que v a  de alguiia niancra es satislactoria- poi-que cici.- 
to es que  toda\.iii es i i i i i i '  gi.ii\.c la csistciicia dc esas bari- 
das iirniadas. 

Por otra parte, \ esta es la segurida pi.cguiita, quisiera 
que iiic diicra SLI opinion \' la opinión \.aloraii\.a clcl (;o- 
L)ici.rio. sobre la boridad intrinscca v 1;i clicacia de este tcx- 
to legal. Cuando iiosoii~os \'utniiios -como la  niavoria de 
la C ~ i t i i ~ i r ~ t -  cti la\.oi. de la Le\ -v  ci.;inios coiiscicntcs de 
los riesgos que coinportaba \' de las liniiincioiics nccc-sa- 
t.iiis que inipoiiia a las libertades ciudadaiias-. tciiiainos 
la c o n l i a i i m  de que  i i o  lucsc soliiniciiic uii i r ist iuir icr i to 
i i t i l  con c a i x t c i '  i.cpi.csi\o. siiio que inc luso  tu\ icsc esa 
oiia linalidad que todas l a s  disposiciones pciialcs dcbcn 
tciici': el cai.áctci- prc \~cnt i \~u .  Yo pilyuiito si C ~ l C C i i \  illllcll- 

te (nuiiquc dcsdc cI punto de \.isla de la csiadistica 1 1 0  se 

pudcii cuan t i 1 ica i' total rncn te los rcsul tados, Iia pasado 
solaiiiciiie u n  'ino v pico \ ' .  cii coiisccuciici;i, el Iciioriiciio 
l c r ~ l ~ o l ~ i s i a  es largo de ci- ixl icai~ aunquc i o c l a  la socicdacl 
cbstc cnipcnnda s n  ello) a ira\,Cs del sctioi. M i i i i z i i u ,  podi.i:i 

c<)nocci' 1;i opinioii politica del Gobic-imo sobi.c la  boiiclad 
\' su 1 i e' i C'II c. i a dc I os i I 1s 1 I'LI 111 L l l l  I os i LI I ' I  cl I L'Ob c.0  ti 1 c 111 p 13 dos 
poi- esta Le! paix ii. Iciit;iiiic*iitc \ si i i  d c s c x i i a o  c i - i -d ican-  
do c'stc Ie*iióiiiciio qtic. ioclos l~lllicll1;lillos. 

El sciiui.TRlAS DE BES 1 S E R R A :  Sciioi. Pi.c*sidciiic, iii- 
tciitai~c; tlliiibicii ser bi.c\.c el1 iiii csposicioii. sciioi. hiliiiis- 
tro, quici.0 ~igriidccci~lc los dalos csliidisticos \ los L l i s t i l l -  

tos  cuacli.os que l l o s  Iia laciliindo. poiqlic' C I 1  sus coiiipn- 
iL'cCliC¡¿l', ~ l i l ~ C l ' ~ O l ~ C S  C I X  I l lU \  Cl i l IC i l  ~CJ111~11' II1)L;I ClC la illll- 
plia cst;iclisiicn que 110s liiciliiiiba \ ~ c ~ i h l i i i c i i i c .  lo CLI;\I 
nos avuda cii el iixbaio. 

Mi intciuwcioii. scfioi. Mii i i s t iu .  quiia coiiicicla c u i  la 
exposición de algunos de los Diputados que iiic Iiiiii  prc- 
cedido en el uso de la palabra. pci.o no iciigo i i i a s  t'cnic- 
dio que hacer rclcrciicia tanibicn a alguiia de sus tiltinias 
aliimiacioiics en cuanto ii la \.aloracion de lo ocurrido du- 
i a i i i c  los distintos pci-iodos a que  se i.clici.cii loa docunicii- 
10s que usicd 110s ha I'aciliiado. 

Y o  no apelo al opiiniisnio del scnoi. Miiiistro. del Mi-  
iiisicrio o del Gobierno, pero ;no es ai-iicsgado rilirniai. 
-creo recordar que ya se him en ocasiones antciioi.cs- 
que ha desaparecido el GRAPO? <Los sci.\,icios policialcs 
cspanolcs iicncii datos que puedan sostener dicha alirma- 

ción tan contundcntcmcntc como lo ha afirmado el senor 
Ministro? ¿ N o  es un cxccso de optimismo? ¡Ojalá, señor 
Ministro, se acierte! 

En una de sus valoraciones íinales ha manilcstado que 
se ha incrcmcntado la acción terrorista de un grupo como 
Tcrra Lliurc. Señor Ministro. yo creo que esa afirmación 
linal, como análisis del  documento. quizá sea exagerada. 
Su scnoria ha hecho rcíercncia a la simpleza de los mc- 
dios utiliiados por dicha organización pero. por otra par- 
te, veo que en todo el periodo de gobierno socialista 
-quiero Icliciiarlc al Gobierno por cllu- no se han pro- 
ducido ni victimas mortales ni heridos con la actuación 
de dicho supuesto grupo. 

a los servicios 

como se demuestra por el análisis de las cstadisticns, que 
ha habido una rcduccion, v todo lo que sea reducir la ac- 
ción terrorista redunda cn bcnclicio del Gobierno: tam- 
poco \'amos a ocultar. aqui  una acción c í ica i  del Gobicr- 
iio en  cstc seniiclo. Poi-  tanto. mi Iclicitacion si, de \ci.dad, 
como parccc extraerse del ariilisis de estas cifras. ha ha- 
bido una reducción de la accibn terrorista con motivo de 
la aplicación de esta Le\ v de la actuación policial. 

Oucria hacer dos precisiones. scnor Ministro, que quc- 
dan un tanto confusas en los datos que nos ha facilitado. 
Se ha iiici.criiciitado el tei.i.oiisiiio internacional. Y o  CIUJ 

quc aqui s í  que con\.cridi.ia cstcndcrsc para la iranquili- 
dad de nuestros ciudadanos, porque ese terrorismo i r i -  

quicia proluiidanieiiic a la sociedad espanola. Los quc 
dcsgraciadaniciiic tciicnios que rno\.crnos por. los acro- 
puci.tos nacioiialcb hcnios coinpiubado ci>nio dcsdc e l  IL- 

conocimiento del Estado de 1si.ac.l -\. es una lccha que 
no quici.0 relacionar con nada. solo lo niciiciono porque 
se h a  producido ast- ha habido un incremento notable 
de igilaiicin cii dichos aeropuertos. lo cual tanipoco cri- 
iico, iiic pai.ccc iiicluso inu\ bien. Pciu nic iniagiiio, que 
C'Sil \~ ig i la i ic i r l  \ il el1 i~clacioii con  las sospcclias que puc- 
c lan tciici' los s c n  icios policialcs cspañolcs. \ el Ministc- 
rio e11 conciclo. respecto a In posible amcna/.a de actua- 
cioiicb clc csiis baiidris o grupos iiitci~iiacionalcs en IlLIcs- 

IIxJ pais, i i i L i \  collcl'cl;llllcnic cn esic caso en los acropuci.- 
tos. Y o  creo quc, aprovechando la circunstancia de su 

Tambibn quiero felicitar al Gobierno 
policialcs cspanoles q u e  usted dirige, porque es cici.to, 

conipai.ccciici:i, scñoi. Ministro, seria positi\.o ii.aiiquili- 
/.:ir i i  lu  opiiiiuii publica. si es q u e  se pucdc iraiiquili/.ai.. 
alii~niaiido q u e  todo cu3111o pueda pro\.ciiir de la actua- 
cioi i  de esos posibles giupos.  sean de la procedencia que 
sean, esta bajo con t id .  aunque sea prc\,cntivo. de los ser- 
\ . iCiOS pol icia les cspanolcs. 

C i w  que esto es importante porque conocemos el  tcrro- 
risnio por el cual iiacio esta Lcv de cuya gestión usted 
esti dando cuenta hoy,  pero nos son niuy desconocidos ( \ ,  
desgraciadamente ha\. cicniplos internacionales que puc- 
den causar pánico e11 la ciudadania) los actos terroristas 

cometidos por esas bandas internacionales, que son ver- 
daderamente indiscriminados. 

Por otra parte, scnor Ministro, existe una cuestibn muy 
puntual que tambic'n podria tranquilizar a la opinión pu- 
blica. aunque sea un hecho muy concreto que m e  perdo- 
nará quc yo saque a relucir cn este caso: si se puede re- 
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velar algún dato, scnor Ministro. sobre el posible sahoia- 
,le a acronavcs cspanol~is, ocurrido incluso en nuestros íic- 
ropucrtos. Este tema tambicn puede producir inquietud, 
por ello creo que una aclaración dcl scnor Ministro cri tal 
sentido podria redundar en bcnclicio de la tranquilidad 
ciudadana. 

Por último, señor Ministro, en cuanto a las escuchas tc- 
Iclónicas, sobre las que aparecen datos en  los distintos pc- 
riodos a los que se rclicrcn sus números, muy a ~~grosso  
modo,,. iqui. mnilicación en cl Estado cspanol comprcii- 
de esa escucha tclclbnica en tantos por ciento: dónde se 
zonilican. es decir, dbndc se concretan esas escuchas tc- 
lclónicas a que se rcI'ici.cn los numcros que nos h a  
laci 1 itado? 

Nada rnás, señor Ministro. 

El scnor PRESIDENTE: En nombre del Grupo Popular 
creo que van  a intervenir varios scnorcs Diputados. íPicii- 

.W.) 

El señor FRAILE POUJADE: Si nic lo permite,  hnrc unii 

primera intervención y dcspucs otro coiiipañcro coniplc- 
tará el tiempo con alguna pregunta. 

El scnor PRESIDENTE: De acuerdo, sciior Fraile. Tic- 
ne usted la palabra. 

El señor FRAILE POUJADE: Elccti\~aiiicntc. todos los 
datos cstadisticos que se nos pueden proporcionar en es- 

tas comparecencias son útiles. pero y o ,  alegrándome dc 
que en esta ocasión se hayan facilitado. tengo que decir 
que agradecería -puesto que los \'a a aportar en otras 
ocasiones y espero, como el scnor Vizcaya, que \'enea en 
más ocasiones todavia el scnor Ministr- que dichos da- 
tos pudieran estar a disposición nuestra un día antes para 
poder estudiarlos con un poco de tranquilidad y no sólo 
los diez minutos que el Reglamento nos olrecc pata po- 
der formular preguntas. Creo que el Prcsupucaio del Mi-  
nisterio del Interior proporciona medios sulicicnics para 
una inlormacibn cstadistica rnás completa sobre scguri- 
dad. Yo va lo he pedido en una pregunta escrita hace poco 
tiempo. Tambikn pediría que la cstadistica lucra por 
anos, para que podamos lijar periodos que nos permitan 
una comparación, y que lucra un poco mas completa. Por 
ejemplo, de todos los procesos de dctcncibn si que se sc- 
nala en algún sitio cuántos dctenidub han sido puestos a 
disposición judicial, pero lo que iio sabemos es el rcsul- 
tado final, los presuntos terroristas condenados o n o  por 
los tribunales que desde la vigencia de esta Ley se han dc- 
tenido. Eso, con carácter general, respecto a la inlorma- 
ción estadística. Repito que la agradezco, pero la c'ncuen- 
tro incompleta, además con ella n o  podemos tampoco ha- 
cer un juicio exacto, aunque despuhs. por las palabras del 
señor Ministro, nos haremos una iiia;wr idea. 

De otra parte, como ha dicho el señor Ministro, pueden 
disminuir en cantidad las acciones terroristas, pero mu- 
chas veces aumentan en calidad. En la comparecencia del 
3 de  febrero de  1984, refiriéndonos en ese momento de la 
información al atentado del Teniente General Quintana, 

el propio Ministro dccia que los atentados contra niilita- 
res con clcvada graduación. con personalidad o biogralia 
muv conocidas pueden tcncr un mayor clccto dcscsiabi- 
lizador. Elcctivamcnic. ha habido durante estos últimos 
meses v anos varios atentados contra personalidades mi- 
litares que han tenido un mayor clCc~o dcscsiabili/.* '1 d 01'. 
En aquella comparecencia de Ibbrcro de 1984, es decir, de 
hace dos anos. algunos Diputados scnalanios la posible 
hita dc coordinacióii cntrc cl Ministerio del Interior y el 
de Dclcnsa e n  la protección de mandos niilitarcs o dc pcr- 
sonalidadcs de especial i.clcviiiicia. El scnor Mii i i s t iu  se 

i.clirió a la operación (( Eslabón)> diciciidoiios que hahiii 
seis niil integrantes de l as  Fucr~ns  de Seguridad c-nca iyn-  
dos de In misión de protcgci. (iiic pai.cc~- que era sólo cii 

Madrid) a las altas pcrsoiialid:iclc*s dcl Estndo v tanibicii 
a mandos militiircs. 

Postcriorniciiic. el Z Y  dc julio de IY83, hubo u n  Litcnta- 

En csc nioniciito ya iio hubo ociisiori de otra ;ic.cioii par-  
lamentaria, porque ciitiiibanios cii pci.iodo intcrscsioncs. 
N o  obstante, ILrin~tlC una pregunta ;iI Gobicriio sobre s i  
scguia existiendo a1guii;i opcixcibii especial de protcccióii 
a las altas pcrsonelidaclcs iiiilit;ii.cs, e n  Iii que Iincia i.cIc- 
rencia a esta coniparcccnciu, Rcel nicii tc,  la CCJi i l cb taCi< j i i  

del Gobierno -110 se si l u c  del scrioi. Mii i ist i -o  del Iiitci.ioi. 

o del de Dclcnsa- luc niu\. pobre, m e  contesto con uii cs- 
cucto sí a la pregunta cscrita. Yo Iiabia puesto uii poco 
n i a s  de inicrcs cii la pregunta del que m e  dcniosti.nba el 
Gobierno en su contcsiaciori. De todas mineras iiic ale- 
grc de que SI  cstiivicra prc\.isto. 

Cuando hace unos dids se pi.oducc el atentado que cos- 

tb la vida al Viccalmiraiiic Colón de Cai.\.aial, v a su con- 
ductor, el scnor Trigo, innicdiatamcntc apai.cccii iioticias 
de que estaba detectado por cl Ministerio del Interior L I I I ; ~  

posible acción tcriurista en esos dias, c o s ~ i  que ci-a t a n -  
bici1 ramnablc pensar por todos los ciudadarios. Pcsi-o ;I 
continuación ha'. una iiilorniacioii cii la prciiso quc \.u 

querría aclarar ahora.  seiioi. Minis i l -o:  que el CESID nu 

hizo caso de la inlorniación que los scr\,icios del Minis tc -  
rio del Interior Ic laciliiaron. El CESID no aiciidio a l a s  
advertencias de que ETA piqmraba un aiciitado. Esta 
alirmación ha aparecido e11 los iiicdioh de coiiiuiiicacioii, 
creo que  es un tema quc conviene ti'atar aqui v que Ic prc- 
guntcmos a S. S. sobre el niisnio. Se ha llegado ii  decir 
que el General Alonso Manglario tu\ 'o dcsintci-cs poi. la i r i -  
formación suministrada por la Brigada Central dc Inlor- 
rriación vía Director de la Seguridad del Estado, \ '  que se 
llamó a consulta a la Presidencia del Gobierno para tra- 
tar cstc tema. Incluso cl propio Ministro de DclCnsa, el 
dia que se produ.jo el atentado. señalaba que n o  sabia si 
había lallado,algún dispositivo de seguridad. Lo c i e r t o  cs 
que se produjo. desgraciadamente. el atentado -y lo la- 
mentamos todos-. Creo que hav que volver a insistir en 
si existe alguna operación especial; si esto cstíi  coordina- 
do, scnor Ministro; si esos seis mil integrantes de las Fucr- 
zas de Seguridad siguen siendo los mismos; si hav una 
coordinación entre el CESID o los servicios de inlorma- 
ción dc la defensa y el Ministcrio dcl Interior. Scnor Mi- 
nistro, en relación con este atentado nos gustaria conocer 

do que costó la vida al Viccalniiruiitc Escrigas Eairada. 
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cónio está la situación -dentro de lo que razonablcmcn- 
te pueda informarnos el señor M i n i s t r w  del <(Comando 
España)); si es un comando, si son dos; si se renueva cons- 
tantemente, v si son las mismas personas. Lo cierto es 
que, desgraciadamente, tampoco se pudo detener a nin- 
guno de los terroristas dcspui.s del atentado de esa 
mañana. 

Para ser breve, n o  insisto más sobre este tema. Creo que 
el señor Ministro comprende pcrlcctamcntc cuál es el scn- 
tido de mi preocupación y la de mi Grupo sobre este 
asunto. 

Qucria 1ambii.n lormularlc dos preguntas más. En los 
incidentes que ha habido en la ciudad de Mclilla (el sc- 
nor Min i s t ro ,  otras veces, cuando ha dicho que eran prc- 
gunias inocentes ha alirmado que eran las peores. esta es, 
clc \LT&KI. una prcguiiia con completa inocencia, no tie- 
iic ninguiin carga. sólo pi-ctcndc conocer la realidad), (se 

Iiu detectado, scnor Ministro, alguna prcsciicia de grupos 
tcriwistas internacionales que hayan animado o cnccn- 
dido dichos incidciitcs de semanas pasadas? Es, conio 
digo, una pregunta de niera iiilormación. 

Tambicn. scnor Miiiisiro, qucrria saber. dentro d ~ * l  Plan 
% E N ,  si se está procediendo a u n  sistcninticu \ progresi- 
\'o blindaje de \,chiculos de las lucr~as  de seguridad que 
aciUan en la xoiia N o i ~ c .  Tanibicn nos gustaría conocer si 
h a y  doiacibn pi.csupucsiaiia sulicientc para que en atcn- 
iados, n o  conio el úl t imo que i u \ u  un policía nacional en 
su coche pai.ticulai., sino los que se producen cii whicu- 
los olicialcs de las lucr/.as de seguridad de la Policía N a -  
cional o de la Guardia Ci\.i l ,  con csplosi\.os, los \,ehiculos 
w v a r i  dcbidanicntc blindados -creo que el cjcrnplo ita- 
liaiio es basiaiitc út i l  de seguir, cl bliiidiiic es general de 
toc l~ - ;  v nic da la impresión de que toda\.ia laltan niu-  
chos \,chiculos que haccii c.1 scr\,icio de protección ciuda- 
claiia o contrari.cloi.niistTio C I I  cl Pnis Viisco  y cii o i i ~ s  /o- 
iias de Espana donde actua ETA. piiiicipaliiicnte. que nci 
cstiii debidamente blindados. lo que Ic puede costar la 
\,ida a las personas quc t x i i  en ~*llos cuidarido dc la 
scglii~idad. 

Prcsidciiic. CIUJ que mis coiiipancros Iiaim iilguiia p i .~* -  
gu t i  l a  iiiás bi.c\.criiciiic. 

Estas eran las cucstioncs que \o qucria plaiitcai-. sciioi- 

El scnor PRESIDENTE: Vo\. a dar Iq palabra a sus coiii- 
pancros JosC; Cancllas \ '  Antonio Pena que iiic la Iinbiaii 
pedido tanibicii, pero Ics rogaria que tuvicraiiios e n  cucri- 
ta cuál es el objcio de cstii conipawciicia. Ha\- una serie 
de preguntas que i.calimn SS. SS. que cstáii i i iuv bien. 
pero para otro tipo de coniparcccncia del scnor Ministro 
del Interior. Esia es, e11 dclinitiva. para saber cual es el 
uso que el Gobierno ha hecho con rclacióii a la Ley a i i t i -  
terrorista. Me parece que algunas de. las preguntas que 
efectúan SS. SS. se salen claraniciitc de ese control par- 
lamentario con relación a esta Ley concrcia. Una luiicióri 
muy iniportanic de esta Comisión es que se controle al 
Gobierno con rclacibii a la aplicación de esta Ley, y que 
pidan SS. SS. la comparecencia del scnor Ministro del In- 
icrior que acude sicmpi-c muy ra/.onablciiicnic a esta Co- 
misión para contestar las preguntas que  se foimulan.  

Es una simple observación. El señor Ministro del Inte- 
rior les contestará posiblemente a todo, pero me parece 
que seria bueno que todos los Diputados de la Comisión 
nos disciplináramos con cl fin de cenirnos al objetivo de 
esta comparecencia. 

Tiene la palabra el señor Peña. 

El scnor PENA SUAREZ: El señor Ministro nos ha trai- 
do aquí una serie de datos estadisticos bastante comple- 
tos. Sin perjuicio de las faltas que pudieran añadirse a las 
que han hecho los demás compañeros, he echado en falta 
fundamcntalmcntc que. si bien se han detallado de una 
lorma muy concreta los daños personales relativos a 
muertos y heridos. n o  hay ni la más leve referencia a los 
danos materiales. Creo que es muy importante conocer 
cuáles son estos danos materiales en todos sus aspectos 
tanto en el del dano emergente como en  el del lucro cc- 
santc. Muchas veces cuando se destruye una  cosa existe 
una reacción en cadena que causa perjuicios a terceros. 
N o  se han cuantiticado y seria muy aclaratorio que se hi-  
ciera. asi como nic gustaría tambii.n saber si Ic consta al 
Ministerio que se u n  pagando las pertinentes indcrn- 
nixaciorics. 
He notado una anomalía que pucdc ser debida a un  

error. porque si no se nos habrían fugado 12 pi-esos. Coii- 
crctaniciite, eii el periodo de octubre de l Y 8 5  al 13 de fc- 
b iwo de 1986. se dice que se pidió prórroga de detención 
para 8 I pci-sonas. de las cuales corresponden a ETA 69 \ '  
de las otras 12 n o  se dice nada. Me imagino que s ~ - r a  un 
error material. porque n o  creo que se hayan lugado. 

Me uiio tarnbicii a la petición que h i m  c l  scnor Trias 
de Bcs sobre una  posible aclaración de los Liltimos sabo- 
tajes a Ihcr-¡a. Fiiialinciite. deseo ILrmular una pregunta 
más coiici'cta. Si el scnor Ministro considera, en \,isla de 
l a s  pcticioiies rliic Iiixo el Dclcnsor del Pueblo. que se puc- 
de dai. \ 'a por laiiiado o cancelado el caso Zabalza. 

El sciioi' PRESIDENTE: Ticw la palabra cl scnoi' 
Canellas. 

El seiior CANELLAS FONS: Mu! brc\.ciiiciite. El scnoi. 
Miiiistro, al linal de su iiitci.\.cncióii, ha hecho alusión a 
una i d u c c i ó i i  del iiúnicro de acciones tcrroribtas, cii base 
;i una nicdiri iiiciisual. pero no nos ha csplicado cxacta- 
iiicntc quc periodo se ha cogido para obtenerla. De todas 
iiiaiicixs, conio dccia alguien. en este mundo hay rncnti- 
ras grandes, nicntiras y cstadisticas, y las cstadisticas son 
el sistema clc contundir a \'cccs al que no tiene idea de lo 
que es la realidad de las cilras. Pucdc que. elccti\.amcntc 
- t iL ;  hc tenido ticnipo de hacer las comparaciones numc- 
ricas-. ha \ a  habido una reducción en cl número de ac- 
ciones. pero si comparo el número de victimas por acción 
rcsulia que este periodo últinio de cuatro inescs, desde la 
coiiiparccciicia del señor Minisiro en el Senado hasta hoy, 
el iiumcro de victimas por acción (concretamente referi- 
do al caso de ETA porque no he tenido más tiempo para 
hacer cálculos) ha aumcntado; se ha pasado incluso de un 
0,2 a un 0,23.  lo cual lleva a la conclusión que ya ha apun- 
tado el scnor Ministro, de que hay menos acciones, pero 
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las que hav son mas peligrosas y ,  sobre todo, más cíec- 
tivas. 

¿Cree realmente el señor Ministro que esa disminución 
e n  uno de los factores de la operación, cual es el número 
de actuaciones terroristas. compensa realmente el incrc- 
mento que ha tenido el otro factor, cual es el de número 
de víctimas por acción terrorista? Quisiera una  \.alora- 
ción al respecto del señor Ministro. 

El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el scnoi. 
Rodriguez. 

El señor RODRIGUEZ GOMEZ: Quería siniplenicntc 
abundar en los argumentos cxpucstos por el señor Canc- 
Ilas. Y o  si hc hecho aqui un estudio coniparativo ... 

El señor PRESIDENTE: Perdón. señor RodrigucL, ;\'a 
a intervenir también para hacer preguntas al senor Mi-  
nistro? ( A . s e ~ ~ t i u ~ i e ~ ! o . ~  Tiene la palabra scnor Rodrigucr. 

El señor RODRIGUEZ GOMEZ: Nos han dado datos de 
tres periodos. Uno. de trcinta y ocho meses; otro. de trece 
nicscs, y ,  otro, de cuatro meses. Si relacionarnos las 1 . i ~ -  

timas mortales y los heridos y el  númci-o dc atentados de 
todos estos periodos, evidenteniente en el ultimo pc i~odo  
de cuatro meses hay una reducción notable de victiinas 
mortales y de heridos. Si se relacionan los periodos de t1.c- 
ce y treinta \ '  ocho meses, aproximadamente la iricdia es 
semejante. 

Y o  pediría al señor Ministro que hiciera una \,aloracion 
dc estos danos para ver si ciertamente esta reducción que 
ha habido en los cuatro últimos meses obcdccc a la poli- 
tica que se ha seguido. a las medidas que se h a n  adopta- 
do o si se debe solamente al azar. Ello podria aclararse 
si relacionamos todo el ano por periodos de cuatro me- 
ses; es decir. los primeros cuatro meses del ano 1985. el 
segundo periodo de cuatro mescs. y el último. Indudablc- 
mente en este último periodo de cuatro meses a que b e  rc- 
fiercn los datos se ha producido una reducción, pero esta 
reducción, j c s  significativa? ¿Puede abrirnos al optimis- 
mo o a la esperanza con toda subjetividad? El señor Mi- 
nistro ticnc más clcmcntos de juicio para hacer esta \'a- 
loración. Esto es lo que Ic pido concretamente. 

El señor PRESIDENTE: En nombre del Grupo Socia- 
lista tiene la palabra e l  señor Barrero. 

El señor BARRERO LOPEZ: Espero n o  provocar las 
iras del senor Presidente porque no voy a ser muy rcpla- 
mentista. al menos voy a solicitar de su generosidad una 
interpretación más amplia del Reglamento, porque las 
dos preguntas breves que quiero hacer quizá sean un poco 
tangenciales con referencia al tema que ocupa al señor 
Ministro en su comparecencia, pero bien es cierto quc tie- 
nen que ver con el terrorismo. 

Yo creo que se puede hablar de Cxito objetivamente, c n  
cuanto a la gestión socialista o del Gobierno de la nación. 
en el tema del terrorismo. Hay, sin duda, una clara mc- 
jora de la eficacia policial; hav una mejor y mavor aten- 

ción de las autoridades internacionales, y especialmente 
de las francesas, a las demandas españolas y ,  desde luego 
hav una voluntad sin complcjos, por parte del Dcparta- 
mento, para adoptar medidas de reinserción social que 
priven de argumentos politicos al terrorismo e incluso 
propicien su aislamiento. 

Esto. que se puede valorat como csistoso, aparece de 
vez en cuando cnsombrccido por dctci.miiiadas accione5 
que algunos medios se empeñan en relacionar con insi- 
nuaciones de otra banda terrorista que n o  aparece aqui 
rcflcJada y que. sin cmbaiyo, ticnc caractci'cs igualmente 
crueles. Es la banda del GAL, que no aparece aqui rcllc- 
jada y de la que. s in  embargo, el scnor Ministro ha habla- 
do ante los periodistas. Creo que tanibicn este es el nio- 
mento, ante la representación popular. dc podet. salir al 
paso ante las insinuaciones de i.cprcsenianics muy dignos 
del Gobierno vasco sobre las ligamncs o relaciones de la 
Administración y la banda terrorista CAL. Los Diputados, 
senor Ministro, deberiamos conocer la opinión de su 
excelencia. 

Por otra parte -\.o\ a scr mu!' brc\.c-. el  scnor Minis- 
tro ha hablado de un incremento de las acciones de la ban- 
da terrorista Tcrra Iurc, que aparcccii rcllcjadas, bien es 

cierto, en la \ A m c i ó n  que ha dado cl  señor Mini s t iu  cii 

la compai.cccncia \ ' ,  adcnias. cii los datos que  ha puesto 
cncinia de la niesa de los scnoi~cs Diputados. A este Dipu- 
tado, senorias. iambitkt le gustaría conocer la \,aloixióii 
que en terminos policialcs politicos hace sobi.c cstc in- 
crcnicnto. Seguro que  sobre esto se han hecho rcllcsioiics 
importantes. ¿Estamos ante una  banda con una \,oluiitad 
de incremento de sus acciones tan importantes como la 
de otras bandas dc distintos paises del  pueblo espatiol. o 

estamos ante  una  banda de dilcrcntcs características? So! 
consciente de que el ambiente e n  que se dcscn\ucl\.c \'sus 
características históricas son distintas. Por consiguiente, 
mi pregunta. señor Ministro, \'a en  el sentido de que tios 
diera la valoración politica v policial que se ha hecho en 
el departamento sobre este incremento de las acciones de 
esta banda terrorista. 

El señor PRESIDENTE: A continuación, ticnc la pala- 
bra el scnor Sotillo. 

El señor SOTILLO MARTI: Señoi. Pfcsidcritc, quisiera 
solicitar dos interpretaciones de los datos que se nos han 
ofrecido v hacer tambicn -comparto la opinión del señoi. 
Vizcaya- algunas rcllcxioncs politicas de presente o de 
próximo luturo, que vienen obligadas darla nuestra con- 
d '  icion .' ' 

Las dos solicitudes de interpretación de los datos se re- 
licrcn. la primera. al hecho constatablc. en  cualquiera de 
los periodos que escojamos. en virtud del cual no es au- 
tomiitica la detención. aplicando esta Ley, con la solici- 
tud de prórroga; sólo en el29 por cicnto dc los casos, nun- 
ca más del 30 por ciento. sc h a  producido esta próriuga 
de detención. M e  parccc que estos datos de la realidad son 
importantes a la hora de enjuiciar la aplicación de la Ley 
y si son datos que, efectivamente, confirman el que la dc- 
tcnción, aplicando esta Ley, n o  conlleva ni necesaria. ni 

de Diputados. 
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obligatoriarnciitc. i i i  en la realidad la  prórroga autorriáti- 
ea de las dctcncioncs practicadas v ,  por tanto. la  iricornu- 
nicación subsiguiente. La segunda interpretación se rclc- 
riria a cuáles pueden ser las causas de la no existencia de 
r.clación cntrc el núnicro de detenciones practicadas y el 
iiúrncro de puestas a disposición judicial, que no suele su-  

pci.ai. el 5 I por- ciento de las detenciones pixt icadas ,  lo 
que nicrccc algún tipo de rcIlcxi8ri. 

Y hechas estas dos preguntas cii rclacióii con los datos 
expuestos, a mi rnc parccc que existen algunos clcrncntos 
o datos politicos de estos últimos cuatro meses sobre los 
que conviene -no soii taiito preguntas al señor Miiiis- 
tr- que id lcxionci i ios todos cii coiiiuii. En estos últ inios 
cuat iu nieses -según los datos, que coriipai.tcti alguiios 

las accioiics tci.i.oristas y clc las consecuencias de tales ac- 
ckmcs. Lejos de mi el pretender decir que esta t o&~  Iic- 
ctio o que esto signilicu un daio pcimaiieiitc, tiabrii quc  

s i n  cluda. csistcii clcrnciitos que pucdcii avudai. ;i ni;iiiic'- 

iici. csa situacioii. En pi.iriier lugar. ;i i i o ~ ~ t i ~ s  iio4 p a i ~ ~ ~  
que cii el pueblo \';isco v cii sus dirigciiics se o l ~ i x a  uiia 
contundencia cii la dclcnsa de la accióri de piutcc~.;bii  de 
la sociedad \ '  de los ciudadaiios, dc sus libci.tadcs \ '  dt> )rus 

dci.cchos coiiti'a el Iciióniciio iciwiisia,  que pci i i i i tc  c ~ l i i ~ -  

iiiai' i i i i  caiiiiiiu inicicsaritc, \ a  iniciado tiacc tiempo. p c i ~ ~  
cuiilii.iiiado. repito, CII los ultiirios nicscs, i i i i  caiiiiiiu h- 

do cii que i-sc e s  u11 clcnici i to politico de csti.~iordiiiai.ia 
iiiiportaiicia q u e  iio cuii\,iciic disniiriuii. u cmtcirbiai. poi. 
acoiitcciiiiiciitos o por situaciones q u e  no ticiicii quc 
c ~ i i  esta cucsiioii de l  Iciioiiicno terrorista \ dc ~ L I  pci.se- 
cucion por e l  Estado. 

que en estos ciiatiu ultiiiios iiicscs se Iia piucliicido una 
iiia\'oi' coiic¡ciic¡:i v co~ahoi.ac¡Cm ¡iilci.iiac¡oiialcs. Mc pa- 

dc-sdc c.1 I dc. cnciu. ciiipic~aii ;i x c p t a i .  la t L s s i s  Lyxif iol i i  

o la tesis que hciiios dclciidido dcsdc hace i icnipo dcl c;i- 
i'ácici' iiitci.iiacioiiiil del Icii8iiiciio icri.orihiii, \ se abi.c 
paso la  toniii de posicioii cii i.clacioii con accioiics comu- 
tics q u e ,  siii duda ,  sci-ilii iiiipoi~iaiilcs el1 e l  pi.oAiiii0 I L I i U -  

1.0 \ '  que no se i.clicrcii csclusi\,anicntc a paibcs \.cciiios. 
siiio \ 'a ;I un Iciihiciio de caixctcr  iiitcimacioiial. ;I uiia co- 

liiboiacióii de cai-iictci. intcriiiicioiial cii bciiclicio de to- 

dos \ '  no solo cii bciiclicio de Espana. El aiiciiicio i'cciciitc 
de que Ir landa, soI\.ciitaiido \,icjos pi-oblciiias o coiitcn- 
ciosos con el Reino Unido, cstaria cii disposicioii de l i i . -  

mai' el convenio aiititcrroiisia cui.opco es un clciiiciiio 
n i i s  dentro de cstc Icnoiiiciio de conciciicia \ cokibo- 
rac ión. 

El tercer clcnici i io politico de estos cuati'o uliiiiios me- 
ses se rclici-c a que. siti duda. podciiios asistir ;1 U l l a  I11;l- 

vor presencia de la dclincuciicia iiitcriiacioiial cii Espa- 
ña, no s81o hoy dia sino en el p i .h in io  luturo.  Sin duda 
esta delincuencia internacional es de di\ .ciws t ipos: hay 
una delincuencia intcriiacional que se reclama de la ('la- 
nii l ian o de l a  «cosa riostra» y h a y  otra delincuencia in- 
ternacional que aciúua cii nombre de Alá rniscricoidioso, 

hcil(Ji~C5 Diputiidus- tlii piXJdUCido una d¡~ni¡l iuc¡6li  dc 

cspcr>~i' O hab1.i qLie si coiilirtiia eii e l  I ~ i t ~ i . o  1)L.i i ) .  

1 1 0  dC C¿li'Ll al IULUiXi.  Ci'CO q U C  CSlaI . ¡aI i iUS  todos LIC. L lCl lL ' lF  

El scguiido eleiiiciito sc' i.cliei~c. s i n  dliclii. al t icclio de 

I'ccc quc los paises cui'opcos. cilii~c los quc 110.4 collli l l l lob 

pero, en dclitiitiva, e5 delincuencia internacional ligada o 

de alguna manera relacionada luego con e l  Icnórncno de 
la delincuencia común, que ticnc su  importancia. 

Respecto a esta Ley antitcrrorista, dijimos -por lo rne- 
iios esa era nuestra posición y creo que la de todos- que 
no era una ley anti-ETA sólo y cxclusi\,amcntc; que era 
una ley anti tcrroi ista, un  tcrniinu que se ha hecho usual 
ya, y que, por tanto, abarcaba todos los ícnonieiios de dc- 
scstabili/.acióri iiitcima cspatiola. Sin d u d a ,  debeiiios ser 
cuidadosos cii la cstciisión de la Ley a ícnórncnos que Iá- 
cilmcntc p~idcnios catalogar de tcrroiisrrio internacional 
dciiiasiado aprcsui-adamcritc; es decir, si sobit esta ley se 

\,ici.tcri ciiticas, riic parccc q u e  es a p r c s u i x i o  senalai. que 
de niaricra indisci ini inada la Lcv ticnc que  iderirse ;i 

c'ualquicr iiccibii ai.iiiada i.clacionada O q u e  se pixct iquc 
en Esparia, clc la riiisiria niaricia que el Iciioiiicno clc la clc- 
l i i icucncia cometida por cxtrari jcros cri Esparia ticnc tairi- 

bicri utius c'a~iccs de contro l  pi-c\'critivo o de pi.c\,cncioii. 
alpurios de l o s  c ~ ~ a l c s  hcinos aprobado rriavoi'itai'ianieiitc 
en esta Catiiara. sobre los que no es el nioniciito ahora de 
opiiiar, pci-o que. sin duda, contribu\.cn siii iicccsidad de 
i.ccui.iii, i i i i i icdiatanicritc al ariria o al i r ist iui i ic i i to de csta 
csclusi\a le\.. 

Por tiiiito, scrioi. Mii i i s t iu ,  la cucsiioii es si cstanios to- 

dos de iicuci.clo. Hagamos esa rcllcsióri política: que esta 

dctcimiiiiada Le\ tieiic que a p l i c a i x  ;I la <cco>a iiusti';i» (1 

a l  1 c i  > . I U I  . 

LLICiCJiiCs q u e  pucclaii introducirse en e l  tciiia, pi.ccisa1iicii- 
te poiquc esta L e \ ,  C I I  dclciisa dc las libci.iadcs de los  ~ I L I -  

dadniios. iiu es uiia le\ coiiti'a u n  solo pi.cipo tci.i-oi.ist;i, 
Y, poi- uliiiiio. sciioi. Mii i is iro,  l a  disiiii i iucioii c l c  acciu- 

iics tci-i~ol~islas C I I  los uliiiiius Incscb no pci-iiiilc :ilii~iiiai- 

q ~ i c  los c~iiidac~aiios cspaiiolcs sobi? los cualos p u ~ * d ~ , i i  co- 
iiiciciw estas accioiics dcbcii descuidarse o pciisiii. quc 
pi.acticriiiiciiic todo el caiiiirio \ a  se Iia tiecho \ que,  poi 
taiito. la \~ipciicia de la Le\ o su clic¿icia toda\ 1;i dchc CUI1- 

lii.niai.sc el1 el pI.olilllo luturo,  CI1 la capci'aii/;i, sciioi' h4i- 
iiisli-o, el1 la hcgui.idad de que este Iciioiiiciio ~>LiccIc dis- 

.' i h i i i u  pixcticiiclo cn nui1ibi.c de A l a  iiiisc-i.icui diu- 
su; c'su l l + \  qLic dccii~lo \' iiiantciic.i-lo, C U l l  tc,das las i i i a t i -  

iiiiiiuii. e11 Espaiia si los datos poliiicos coiilii,iiiaii, clccii- 
\xnicsi i tc ,  qiic diaiiii i iu\.c piugrcsivanieiitc, cii c i i \ o  c;iso. 
C o i l l C J  e l  hciiui- Mitiisti.u scgiil';iniciiic coiI1p;ii'c'c'c'i';~ dc iiiic- 

\'o aiitc esta Caniai-a poiqiic la piuuiiiia coiiipai.ccciic,i~i es 

cii el Sciiado \ la sipiicntc \.a es cri ociu1,i.c o i i o \  ic-iiihrc 

do Miiiisiiu del 1iitci.ioi. dc este Gobici.iit+. cs L'II csc' 1 1 1 ~ -  

iiiciito cu;iiido dc-bc-rcnios api.cciai. si los claius clc cstos LiI- 

tiiiios IllL'SCS se coiilii~iiiaii o se dcs\~aiicccii. 

-10 L ' L ~ L I I  qLiicrc dccii. que  e l  señor Miii ist i .0  scgliii.Li sicii- 

El sciioi. PRESIDENTE: M u c h a s  gracias. Habiciido ter- 
iii¡ii¿ido Iii ¡iiici'\.ciici<jii dc' iodos los Grupos P a r ~ a i r i ~ ~ i i t a -  
rios, iiciic la palabra pai.;i i~cspoiidcr a los dilcrcntcs i i i -  

teixiiiiciitcs el sciioi. M i n i s t r o  del Iiitcrioi'. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR (Bai.rionuc\u 
Pena): Muchas gixcias, scrior Presidente y scnorcs Di- 

Ouisieia h a c e r  una coiisidcración prc \ ia  que alccta a 
todos los Diputados quc han intervenido en  este turno \ 

putados. 

- 17 - 



es constatar una vez más el sentido de la responsabilidad 
con eL que se producen las intervenciones de todos los 
Grupos políticos representados en esta Comisión, que es 
una norma habitual en el funcionamiento y en el trabajo 
de esta Comisión, pero que a mi me producc una especial 
satisfacción constatarlo v quiero, junto a ese reconoci- 
miento, expresar tambikn mi agradecimiento por el tono, 
en lo que se refiere a mi actuación personal, por parte de 
todos los señores Diputados que han intervenido. 

Tras esta consideración de carácter general, que alccta 
(lo digo con toda cordialidad y sinceridad) a todos los 
Grupos, quisiera pasar a constatar de una manera pormc- 
norizada, de acuerdo con las notas que he ido tomando, 
a los intcrrogantes y a las consideraciones que han hecho 
cada uno de los señores Diputados. 

En primer lugar, siguiendo el mismo orden de las in-  
tervenciones, el Diputado señor don Marcos ViLcaya. Se 
ha referido, en primer lugar, a la valoración de todo el pc- 
ríodo. Esto ha dado lugar despues a algunas considcra- 
ciones, yo  quiero pensar que hasta humorísticas, como al -  
guna de las últimas de mi compañero de Grupo Soti l lo, 
c n  lo que se refiere a mi propia g e s t i h  o a mis obligacio- 
nes o responsabilidades. 

La valoración de todo el periodo dc gestión dcl Gobicr- 
no socialista, senor Vizcaya. es una constante en mis com- 
parecencias sobre este tema; es decir. absolutamente en 
todas las comparecencias la he hecho. Natui-alincntc, se- 
gún avanzamos, estamos más cerca del l i i i  de la legisla- 
tura, pero desde la primera intcr\.cnción la hice \ ' ,  consi- 
guientemente, no es una inforrnacion de carácter cs- 

cepcional. 
El señor Vizcava ha hecho más hincapic -yo así lo he 

entendido al menos, porque esta era una consideración di- 
gamos marginal- respecto a la necesidad de que se i n -  
troduzca un mayor número de valoraciones politicas en 
esta información o en estas comparecencias. Algunas \'a- 
loraciones políticas he hecho. Por eso considero que su rc- 
ferencia iba en el sentido de que deben intensificarse csc 
tipo de  referencias. 

Yo creo que, tambikn de acuerdo con su intervención, 
habría que distinguir entre valoraciones políticas y otro 
tipo de  consideraciones, y podriamos entrar en un terre- 
no muy especulativo v que a mí, sin embargo, me parece 
que no es demasiado práctico demasiado eficaz, pero es 
perfectamente posible hacer algunas valoraciones más, y 
yo voy a intentarlo al hilo de los cabos concretos que el 
señor Vizcaya ha planteado. 

En primer lugar, en lo que se refiere a las denuncias 
por tortura. Yo mc he expresado varias veces respecto a 
este tema y ya senalo que hay una primera constatación. 
La tortura o los malos tratos es un delito, un delito que 
está muy severamente contemplado en nuestro Código Pe- 
nal, más severamente contemplado que en la generalidad 
de los ordenamientos con los que nos podemos comparar. 
y respecto a esa acci6n delictiva no hay ningún tipo de 
complacencia ni de tibieza ni mucho menos de amparo, 
por lo que se refiere a las autoridades del Gobierno de la 
nación. Por el contrario, hay un rechazo total a ese tipo 
de prácticas y la consideración de que en todos aquellos 

supuestos en que se compruebe debe actuarsc cjcmplar- 
mente y con la severidad que marcan nuestras leyes, pero 
vo quisiera subrayar esos terminos que he empleado: «e11 
todos aquellos casos eii los que se compruebe,,, porque 
eso es, justamente, lo que establece nuestro ordcnamicn- 
to, y mientras no se produzca esa circusntancia, estimo 
que es absolutamente incorrecto entrar en insinuaciones 
y mucho menos en insidias, ni desde luego está en abso- 
luto ,justificado que se extienda a acciones abusivas con 
respecto a colectivos o a corporaciones que mcrcccn todo 
nuestro respeto, c incluso yo me atrcvcria a decir que 
nuestra admiraci6n. Coiisiguiciiicmcritc, a ni¡ nic parece 
que los terrnirios e11 este punto están claros. Rccham tu- 

tal, rechazo total tambic'ii de todas aquellas iiisiriuacio- 
nes o de aquellas practicas que traten de considerat. esto 
conio una actividad usual o algo que se rcalim cotidiana- 
mente por parte de los niicmbros de los Cuerpos de 
Seguridad. 

iiiiis en 
que, cfectivamcntc, \'o creo que. sin duda - 1 0  sabe el sc- 

nor Vizcaya-, junto a la csistcncia de hechos dcsgracia- 
dos, que y o  soy el piinici-o en reprobar, hay u n  número 
mucho mayor de hechos, scnoi- Vi/.ca\.a. en ~ L I C  la dcnun- 
cia n o  se comprueba. en que cabe pensar, en niuchos de 
estos supuestos. que la denuncia es íalsu. \. que, sin cni- 
bargo. por una práctica que es usual en riucstros piucc- 
diniicntos iudicialcs, se impide \ '  se riicrioscaba la posibi- 
lidad de que los acusados in.justamcritc por estos hechos 
puedan ejercitar las acciones cori-cspondiciitcs cii dclcri- 
sa de su honor agredido o injuriado o caluriiniado. M e  rc- 
fiero a la practica de considerar el  sobrcscimicnto provi- 
sional y no el sobrcscimicmto dclinitiw cuando no se 
comprueba, que impide totalmente el ejercicio de estas 
acciones. Creo que tambien ha hecho alguna rclcrcncia el 
señor Vizcaya a la relación que pucdc tcncr la caistcncia 
de este delito con las lacultades que otorga la Ley al Ejc- 
cutiieo y senaladamente a los luncionarios policialcs. Es 
un tema que se ha prestado a mucha discución. h a y  dc- 
bate en torno a ello. Naturalmente, siempre. al amparo 
de esta Ley y de cualquicr otra. sc pucdc cometer una in-  
fracción y existir un delito, pero yo  quisiera constatar una 
serie de circunstancias que son datos reales y I'irmcs. y 
que se pueden comprobar de manera indubitada. 

Primero, cuando se relaciona la posibilidad de cstcn- 
sión de la detención incomunicada con una mayor lacili- 
dad para que se produzca un delito de este tipo, quisiera 
constatar el hecho, que ha sido subrayado por algún Di- 
putado, creo que por el  señor Sotillo, de que la extensión 
de esa detención incomunicada se viene produciendo en 
no más del 30 por ciento, en lincas generales, de las dc- 
tencioncs que se practican. 

En segundo lugar. en todos los supucstos (a veces no 
queda esto puesto suficicntcmcntc de manifiesto), abso- 
lutamentc en todos los supdcstos de dctcncioncs con arrc- 
glo a esta Lev, sc producc una comunicación automática 
a la autoridad judicial, consipuicntcmcntc, desde ese his- 
mo momento existe un control judicial sobre esas dc- 
tencioncs. 

En tercer lugar, en las dctcncioncs, particularmente en 

Quisiera tambicn insistir \ '  i-citciwmic unii 
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el País Vasco. que se vienen practicando, viene proccdien- 
dosc a una actuación de los jueces locales, enviando de 
manera inmediata al medico lorcnsc. En la casi totalidad, 
pucdc haber alguna excepción, y por eso lo digo con al- 
guna cautela, en la mayoría de los casos se produce el re- 
conocimiento de un mc'dico lorcnsc enviado por el juez 
del lugar a los detenidos que hay en esa localidad. 

En cuarto lugar, en todos los supuestos de detención 
con la Icy antitcrrorista, cuando hay diligencias policia- 
les, hay asistencia Icirada al dctcnido. Porquc muchas de 
estas detenciones -yo he dado la cifra total de las que se 
Iian producid-. seguramente la mayor parte. son en cl 
t i . imino  de unas horas. N i  siquiera llegan a un dia,  es dc- 
cir, que si clcctundas unas pi.inicias coniprobacioncs, no 
tiay piucbas suliciciitcs de la participacioii cii un hecho 

gai. a ninguna acusacióii i i i  a ninguna diligencia. n i  hay 
piicticarncntc ninguna actuación de inculpacion con res- 
pecto a esta persona. Con respecto a las peiwiias cii cuva  
dciciición si se da esa ciiutiistancia, cii todas ellas, como 
lll¿~i'ca la Ley,  se pi~oducc la asistciicia leii~;ida. 

Sc Iia i.clci-ido ianihil ' ii  e1 señor Vi/.ca\ii a las relacio- 
iics con la Administixioii de Justicia que, de alguiia nia- 
iicia, puedan cstai. iilcctadas por esta Le\ . 

El sabe coino yo, v coiiio todos, q u e  Iiu\ al iiiciios L I I M  

n i i i i i s t i x i o n  de Justicia que tic-iicii ~ i i i  ci.itciw coi1 res- 
pecto a la iigcncia de esla Le\. \ c u ~ i  iupccio a li is ads- 

no coincidente coii el cspi,csndo riia\.oi,itai.iaiiiciiic por 10.4 

i.cpi.csciitanics del p~icb lu  español. 
A nii tiic pai-ccc que de la cxistciicia de ese ciiicrio clis- 

ci.cpriritc de u11 grupo de iiitcgt-aiitcs de la CaITcia jLidi- 
cial, no dcbcnios de deducir c.1 que csisia una actitud in- 
coi~l~cct¿~ por parte de iiadic; iii de unos, ni de 011-os. se  
iiiaiiticncii cii  esa posición. Yo ci'co que sciia rclativameri- 

ic convciiicntc que hubiera una cierta discicción en  las 
iiiaiiifcsiacioncs de las pcixmas que se relacionan con es- 

tos tenias. N o  quicio que esto se iiitci.prctc como coai'tai' 
a nadie con ixspccto a su libcrtiid de cspi.csióii. pciu si 

creo que seria piudcntc \' discreto que. desde cicrt:is lun- 
cioiics, se niantu\icsc una cierta cautela en las niaiiilcs- 
tacioiics que se haccri sobre dccisioiics toiiiadas por los re- 
pitwntantcs del pueblo con carictcr ma\oriiaiio niu\. 
ariiplio. Pero l ' s a  es una considcración. una valoración de 
carlictcr politico pciwnal que asunio y en la que tanipo- 
co nic parece ricccsai.io iiisistii. demasiado. 

Luego se ha i.clcrido al scñoi. Vizcaya coi1 alguna rcitc- 
ixióii a que seria conveniente que por nii parte se hicic- 

1.a una \,aloración, o se tratara de anipliai. la iiiloixiación 
i'cspccto a cual es la situación de la banda terrorista ETA, 
ii qul' clicacia pucdcn tener l a s  medidas de rciiiscrcióii y ,  
nias conci'ctaincntc, si csistcn contactos con la banda 
tciwrista ETA. 

La verdad es que es dilicil coordiiiar o conjugar aquí el 
criterio de cautela v de discreción que ncccsariamentc tic- 
nc que csistii. con respecto a una banda terrorista que. al 
ser clandcstina, todas sus actuaciones tienen un carácter 

dCl¡ct¡\'(J, C S ~  pcrsoiiii pUcStü en libcitad. No da I u -  

piii'tc de I O S  i'cpi'csciitaiitcs, dc 10s lLiiicioiiiii.io> dc Iii Ad- 

ci-ipciorics de coiiipctciicias que se i~cali/.an el1 la i i i i s i i i a  

secreto muy dilicil de penetrar; y es difícil coordinarlo 
con mi dcsco de atender a estos requerimientos del señor 
Vizcaya de informaciones nias precisas. Por eso y o  creo 
que esa precisión A s t a r á  en la incnte de todos los seño- 
res Diputados- no pucdc ser absoluta, ni tan clara v de- 
terminante como sin duda a todos, a mi el primero, nos 
gustaria que lucra. Nosotros considciamos, señor Vizca- 
ya, que las posibilidades de actuación dclictiva de la ban- 
da terrorista ETA se han reducido en el ultimo período 
de tiempo. Pero. tras decir esto, quisiera automáticamcn- 
te expresar una cautela, que tambicn reiterar6 luego al 
contestar algunas otras preguntas. El que se hayan redu- 
cido esas posibilidades en absoluto quierc decir que n o  se 
puedan conictci' actos dclictivos. Se pucdc, c\,idcntc- 

Pero esa rcducci¿iii dc posibilidades es ,  y o  creo, c\,¡dcn- 
te \ '  las cifras cstadisticas lo demuestran. Nuestras infor- 
niacioncs, con las cautelas que hay que tener -vucl\,o a 
decir- dada la existencia de este secreto y de esta inipcr- 
nicabilidad, al nicnos tclati\,a, de esta organización tcrro- 
i is ia ,  son que tanibic'n ellos son conscientes de que esa re- 
ducción de sus posibilidades opci'ati\,as \ '  de influencia e n  
el coiiiuiito dc España \ pai.ticulaimicnic cii el pueblo \ a s -  

C'O se tia piuducido. en cuanto a disponibilidad de medios 
de todo tipo, de pci-suiias. iiiatcrialcs, ccoribniicos \ '  de 
apows en la sociedad \'asea, tanto en c-l Estado cspaiiol 
conio e11 el Estado friiiiccs. 

Sohe  si Iiii\, coiiiactos. debo decirle i-otuiidaniciite que 
no. N o  ha \  contactos. scnoi. Vi/.ca\.a. Y iambicii coii las 
cautelas pi.ccisas. para n o  ser mal inicip.ctado y que no 
sii.\.ari iiiis palabi.;is de objeto de titulai. escandoloso, di- 
i.iarrios que no ha\ contacto a nuestro pesar. señor V i ~ c a -  
!a. Y quisicia prccisai.. ücsdc hace bastaiiic tiempo. \'o 
iiiisriiu cii pciwiia hice una iiianilcstacióii publica cii el 
sentido de que iiiu! \.oluiiiai-iaiiicriic, y, el k1iiiisti.u del 
Iiitci-ioi-, cstai'ia dispuesto il cl l l l 'a l~  CII una. i.clr~ciói1 que 
tci.niinai.a, de una \ c ~  poi. todas. con la cxibtciicia de la 
\,iolciicia tei . iu.ista.  \ que esa rclaciGn iciidria que tcncr 
cii cucnia nucsir;i s i t u a c i h :  lo que es  una  sociedad de- 
iiiociatica conio la cspaiiola, los proiiunciainicntos que se 
Iiaii producido por los representantes Icpitiiiios del puc- 
blo cspaiiol \ cuiilcs son nuestros hechos. Y ,  naturalmcn- 
te, tciidria que tciicr la siguiente condición: cese de la \.¡o- 
Iciicia, entrega de las arniiis, estudio de medidas de rcin- 
scrcioii de uiia loima generosa. Me parece que eso es todo 
lo que pucdc Iiacciw cii  una sociedad dcniocraiica que l i -  
brcnicntc elige a sus representantes. como es nuestro pais 
en este nionicnto. v que no sabe iiingun otro tipo de rcla- 
cion. Esa olci'ta -coi1 todos los respetos, con rclacibn a 
una  aciu'icitiii niia,  no lo tomen en absoluto como un in- 
tento de valorarla de una manera positi\a, trato de hacer 
una \.ci'sión purüriiciitc descriptiva- esa olerla -rcpit- 
ha sido respondida con niás crimcncs y con más sangre, 
scñoi' ViLcaya. N o  ha habido ninguna respuesta positiva 
a esa olcrta. Yo coiilio en que en algún momento se pro- 
d u ~ c a .  Pero quizá la conclusión a cstraer seria decir: en 
estas circunstancias. scnor Vizcaya, quien no quiere nc- 
gociar de una  manera razonable es la banda terrorista 
ETA. Nosotros sobre ii.rminos raunables ,  conio los que 
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he expuesto, hemos hecho una oferta que sólo ha sido res- 
pondida con crímenes y con sangre. 

En cuanto a la intervención del Diputado del Grupo 
Centrista, señor Garcia Agudin, constato naturalmente 
sus afirmaciones e n  lo que se refiere a la Ley. 

Se ha referido tambikn a esta información mia rcspcc- 
to a la disminución del íenómcno terrorista en  el úliinio 
periodo que hemos considerado, y que era el objeto tun- 
damental, no exclusivo, de mi comparecencia. Me ha di- 
cho que, a lo mejor, pecaba de optimista. 

Yo he tratado y trato siempre de matizar. A \IXXS hago 
afirmaciones que rogaria que no se recogieran csclusi\,a- 
nicnte en su litcralidad sino que se considerara tanibitin 
la explicación complementaria a esas afirmaciones. La rc- 
ducción que se ha producido en este periodo es induda- 
ble. Las cifras están ahi. Se ha producido reducción en 
cuanto al número de acciones, \ '  se ha producido reduc- 
ción en cuanto a los electos de esas accioiies. 

Yo creo que no es pecar de optimista. porque cii las con- 
clusiones y o  tambitin he scnalado -alguno de los setiores 
Diputados ha insistido en ese pun to -  que coii nicnoh ac-  
ciones, y aunque los cfcctos hayan sido menos gra\.cs eii 

cstc periodo, es lo cierto que la peligrosidad se iiianiiciic 

v que existe un potencial de riesgo toda\,ia \.¡\.o en niics- 
tra sociedad por la acciun de bandas teinxistiis. 

Tambii.n ha habido -\. quiLás luego t i a y  ocasión dc 
rcitcrarl+ alguna rclerencia a que si cogici.anios otius 
periodos tal \'ex esta comparación no seria tan positi\.a. 
Debo decir tambieii -\,ueI\t~ a insistir que mi intciicioii 
en este momento es dcsci.ipti\,a \ '  n o  \.alorati\.a- que s i  
tomamos el conjunto de la gestión del  Gobierno socialis- 
ta y hacemos un indicc mensual o diario, como quieran. 
de todo el periodo transcurrido \ '  lo comparanios con un 
período igual del sistema democrático en Espana, los in- 
dices más bajos salen en e l  periodo de gestión del Gobicr- 
n o  socialista, en cuanto a núniero de acciones. en cuanto 
a número de víct imas, en cuanto a número de secuestros, 
cogiendo el  indicc que estime su senoria. Este, natural- 
mente. es un dato favorable, pero e n  absoluto debe de I l c -  
varnos a considerar -se ha insistido por \,arios scnoi-es 
Diputados- que esto csti  conseguido: todo lo contrario, 
hay que ser muy cautelosos. Por eso hay que mantcnci. y 
ser perseverantes en la politica -estimamos iiosoti'os- 
que se viene mantciiiendo. Porque esa coiistancia y esa 

perseverancia es lo que puede ir hacicnd<i disminuir este 

fenómeno, como viene sucediendo vn cl tiempo mas i i i -  

mediato pasado. 
Dice además que si consideramos el numero de \,icti- 

mas, quizás la disminución no seria t an  subtancial. y al- 
gún señor Diputado al que luego tambieii me rcfcriri. se- 
ñalaba que el porcentaje o el indicc de victimas por n ú -  
mero de acciones podríamos considerar que se ha clcva- 
do. Evidentemente. Tambii.n yo haría esa i d l cx ión  que 
ha hecho algún senor Diputado sobre la forma de enfocar 

las estadísticas. Si el número de acciones disminuye c n  
un porcentaje mayor que el número de victirnas. es cvi -  
dente que el índice de víctimas con rcspccto a las accio- 
nes aumenta. Pero creo seria una forma de enfocar el tema 
no estrictamente realista, por ese solo dato. 

Piense. por otra parte, scnoria, cuando hablamos de que 
quizá la me,jora no sea tan sustancial, que nosotros cons- 
tatamos -refiricndonos al número de víctimas- un aten- 
tado de tanta repercusión en nuestro país. la más grave 
de las acciones terroristas que se han producido en Espa- 
ña,  el atentado del restaurante ((El Descanso)), de Madrid, 
que ocasionó dieciocho victimas. Naturalmente, como es 
nuestra obligación - o t r a  cosa seria hurtai. inlorm;ición o 
iratai.de maquillar o disimular las cifras- nosotros in-  
cluimos todas estas \ictimas, pero tanibitin le ruego, 
cuando hablamos de la incidencia del Icnónicno terroris- 
ta, que pensemos que este porcentaje de \,ictimas se ha 
producido en una sola acción, respecto a la cual podria- 
nios hacer muchas consideraciones en cuanto a su íiiiali- 
dad,  de qui. intentaban, de qui. se proporiian los icrroris- 
tas e n  este caso. En cualquier caso, hay una tristisinia res- 
l idxl.  y es que con una sola acción hubo dieciocho vict i -  
mas mortales \' ochenta y tantas, conio ticmos tenido oca- 
sión de \'el., personas lesionadas o heridas. 

Me pide una opinión sobi.c el testo de la Le\,, tariibicii 
con la veracidad que creo debo pronunciaimic ante un ór- 
gaiio como Cstc y como han sido los usos que Iic seguido 
en todas mis comparecencias. Tengo que dcciib que, cii 

líricas generales, estimo que la Ley denominada ;iniitei.ro- 
rista es ncusaria:  dolorosamciitc necesaria, 1;i tic calit'i- 
cado en otras ocasiones. 

Y o  creo que todo el niundo cii nucsti'o pais \. I~icra de 
ci esti de acuerdo e11 uii principio general niu! claro, \ 
cs que el ici.i.oi-isiiio es UII tciiórricno csccpcioiini que I I -  

quici-e tambieri un tratamiento juridico Y judicial cwcp-  
cional. Si proccditiiamos a un análisis niu!. pormeiiori/.a- 
do -\. contestaria tambien a alguna obscr\,ación que ha 
hecho el scnor Sotillo. del Grupo Socialista- q u i l i  en cs- 
tos momentos, con la cspcricncia de aplicación de algo 
más de un ano, alguno de sus puntos seria susccpiiblc de 
modilicaci8n o corrección, a mi modo de \'el.. Pero no 
- \ ~ ~ c l \ x ~  a decir- el aspecto lundamcntal, la estructura 
fundamental, que descansa en esa consideración de que 
el terrorismo es u n  Icnómeno csccpcional que requiere 
unas medidas tambicn csccpcidnalcs para su trataniicn- 

Ahora bien, al haber hecho esa otra alirniacióri de que 
quiLa alguno de sus puntos lucra, a la \,isla dc l i i  cspc- 
riencia de su aplicación, susccpiiblc de modilicacióii o de 
corrección. quisiera recordar a los scnorcs Diputados algo 
que hemos hecho todos conjuntamente y que y o  considc- 
1.0 m u y  importante, y es que. por primera \'ex en una  le!. 
csccpcional como esta, el Congreso, los representantes del 
pueblo, votaron por la temporalidad de dos anos de una 
serie de sus preceptos. para que, de esta manera. las Cá- 
maras tuvieran que pronunciarse tambicn, una vez cum- 
plido este pcríodo de vigencia, sobre la eficacia o la pro- 
cedencia de esa serie de preceptos. Esta medida de cau- 
tela, de prudencia y ,  yo  creo. de intcncionalidad clara de 
los objetivos que trata de cubrir esta ley, es una muestra 
muy precisa de que cumplido ese periodo de vigencia, 
cfcctivamcntc alguno de sus puntos especiales pueden ser 
ob.jcto de una consideración singular por parte de las Cá- 
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maras, como de alguna manera he scnalado que es mi 
opinión . 

En cuanto a la intervención del señor Trias de Bcs, de 
Minoría Catalana, modulo lo que t i1 ha scnalado como op- 
timismo del Ministerio del Interior en el mismo sentido 
que lo he hecho respecto a otras intervenciones anterio- 
res. He tratado de hacer una descripción. no lo tomen. 
porque no  es mi estado de ánimo, como una posición de 
optimismo desmesurado. aunque de alguna l'orma, señor 
Trias de Bcs, para scr Ministro del Interior hay que ser 
un poco optimista; de otro modo. es difícil asumir esta 
rcsponsa bilidad. 

El señor Trias de Bcs ha citado el caso concreto del 
GRAPO; se ha rclcrido a la desaparición del GRAPO v a 
que en  otras ocasiones se ha dicho eso. Yo quisiera prcci- 
sarlc que n o  he dicho que ha\,a desaparecido el GRAPO: 
iio he utilizado esas espresiones. Lo que he dicho es que 
clcsdc cncro de 1985, csn que lucron detenidos diccinuciv 
iiitcp.aiitcs de esta banda. se ha producido una sola ac- 
ción -y he concretado quc' acción era- respecto a la cual 
csistcn sospechas de que, cíccti\amcntc. no sea atribui- 
ble a esta banda terrorista. Esos son los hechos. Desde 
cncro de IY85 sólo se ha piuducido una acción, n o  muy 
signilicativa, por otra prii'tc, aunque sea atribuible a esta 
banda \ ' ,  desde luego, es c\.idcntc que los hechos graves, 
pcligiusos, que i.calimba en el pasado esta banda no se 
haii piuducido en cstc periodo. Esa es mi alirniación y a 
ella nic atengo. 

En cuanto a sus consideraciones respecto íi la \,alora- 
c i h  y a la concreción de la reducción de actos tcriwistas 
cii este último periodo --rcspccto a la que,  como las ci- 
Iixs están ahi,  naturalniLvitc hay una conloimidsd gcnc- 
ialiiada- iambitiii nic i.ciiiito. si usted me lo pcimitc. ;I 
1 .  '15 . consideraciones . quc lic hecho antcriornicntc v que 
c't'co han precisado CII iilgiina medida mis espresiones. 

Se ha rclcrido S.  S .  -\ \'o creo que es n iuy  iiiiportantc 
el tenia-. asi como otros scnorcs Diputados. al hecho del 
tcri-orismo inicrnacioiial. Ciertamente, la acción del 
terrorismo intcimacioiial be ha incrciiicntado cii  nuestro 
pais -va iws hciiios referido a este hecho tan grave, el 
iiiás grave de nuestra historia de lucha contra el tcrroris- 
iiio, cl del atentado cii el rcstauimte <(El Descaiiso»-, y 
clcctivanicntc se han producido adcniás otros hechos de 
tciwiisnio de este tipo que podi.iamos encuadrar dentro 
de csc grupo. 

Se ha producido, por supuesto. un incrcnicnto de las 
medidas de prcvcncibn en dcicrniinados puntos coiisidc- 
rados como más sensibles a una acción de este tipo. y esas 
medidas de prevención, de acuerdo con autoridades que 
son de otro ámbito distinto del Ministerio del Intcrioi., 
trataremos de que se perfeccionen y se mejoiui, adcniás, 
e n  el inmcdiaio luiui.o. 

Porot ra  parte, en  cuanto a la tranquili/.acióii que su- 
pcria el señor Trias de Bcs que seria convcniciitc se rca- 
IiLara por mi parte, puedo hacerlo tanibii.n. pero tambii.n. 
corno todo, de una manera relativa. Yo creo que nuestros 
mecanismos de prc\vnción son pcrlectamcnic cquipara- 
blcs a los que, con carácter general, se adoptan por los 
paises con los que nos podemos comparar mas avanzados 

de nuestra área, del área geopolítica en la que estamos. 
Y que, por otra parte -esto es importante y algún Dipu- 
tado, creo que del Grupo Socialista, tambitin se ha refe- 
rido a este tema-, los mecanismos de cooperación inter- 
nacional han mejorado y no cesa de incrementarse la con- 
ciencia de todos los paises afectados por este tipo de terro- 
rismo, de que esa cooperación debe aumentar en todos 
sus aspectos, en los aspectos de información, en los aspec- 
tos preventivos, en el estudio de nuevas técnicas o de nue- 
vas mejoras en estas tareas, que puedan dar una mavor 
seguridad al conjunto de los ciudadanos nacionales o vi-  
sitantes. En eso nos aplicamos, y con esta prudencia o esta 
relatividad que le señalaba es como si podemos lanzar ese 
mensaje de tranquilidad, senor Trias de Bes. 

En cuanto a los datos sobre el denominado sabota.je a 
acronavcs. la verdad es que nuestra informacibn es en 
todo coincidente a la que han publicado los medios de co- 
municación; n o  existe una información complementaria. 
Si pensamos que se debe ser prudente tambibn con cstc 
tipo de cosas para n o  magnilicarlo, porque se produce un 
daño -la psicología social es mu!' delicada en estos te- 
mas-, y se produce un daño. repito, quc luego tiene di- 
ficil reparación. Los datos csistcntcs facilitados por las 
autoridades de la Compañía es que se habían producido 
esos hechos, que no afectaban directamente a la scguri- 
dad en el vuelo \ '  sobre esos hechos hay una investigación 
en marcha que. naturalmente, iodavia no ha concluido y 
que esperamos di. unos resultados positivos. 

En cualquier caso, de acuerdo con la Compañia rilecta- 
da,  por nuestra parte estamos absolutamente abiertos a 
estudiar medidas conjuntas que mejoren tambikn el sis- 
tema de seguridad en esta materia. 

En cuanto a la mnilicación de las escuchas tclclónicas. 
lamcntableniciiic no  se lo puedo facilitar en este acto. N o  
tengo cl dato cii cbtc momento; pci-o es posible facilitarlo 
por Comunidades Autónomas y \'o tomarti nota, para si Ic 
parece, suministrirsclo de una niancra directa. 

Don Modcsio Fraile se ha idcrido tarnbkn a los datos 
estadísticos. Ha solicitado que, en  la medida de lo posi- 
ble, tratemos de completarlos. Este seria nuestro dcsco y 
darlos por ano. Trataremos de mejorar -siempre es po- 
sible por supuesto mejorar la información cstadistica-. 
trataremos de hacerlo. 

Ha preguntado directamente sobre un dato. a su juicio 
complementario, y es quLi personas de las puestas a dis- 
posición de la autoridad judicial resultan o no condena- 
das. Esta, la \.crdad. es una cuestión que ha suscitado rei- 
teradamente en esas comparecencias por parte de su Gru- 
po y de otros Grupos. Sin embargo, y o  haría aquí una rc- 
lcrcncia a lo que nos dccia el Presidcntc de la Comisión, 
que y o  creo debemos todos ser muy conscientes de cuál 
es el ob,icto de esla comparecencia, que es dar cuenta del 
USO que ha hecho el Poder Ejecutivo. de las facultades que 
le concede la Ley Orgánica contra la actuación de bandas 
armadas. Lbgicarnentc, la actuación del Ejecutivo termi- 
na cuando una persona detenida es puesta a disposición 
de la autoridad judicial. 

El criterio que venimos siguiendo en el Departamento, 
señor Fraile, es el de no hacer nunca comentarios sobre 
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las decisiones judiciales. Tenemos, naturalmente, nuestra 
opinión sobre las mismas, pero nos parece que desde 
nuestra responsabilidad cualquier comentario, cualquier 
valoración de las decisiones judiciales, podría tener una 
interpretación no deseable y ,  consiguientemente -aun- 
que vuelvo a decirle que tenemos, naturalmente, nuestra 
opinión-, nos parece que lo más prudente, en aras a ese 
respeto que todos debemos al Poder Judicial, en el que to- 
dos confiamos, vo creo que la politica más prudente si- 
gue siendo esta que se viene practicando desde el Depar- 
tamento y es no entrar en ningún tipo de valoración so- 
bre las decisiones judiciales, ni en esta ni en otras ma- 
terias. 

En cuanto a los atentados contra personalidades mili- 
tares. que ciertamente. como ha expresado el  señor Frai- 
le, es un tema que, si bien nos preocpa a todos, t;l ha mos- 
trado públicamente una particular preocupación, puedo 
tranquilizarle tambien en el sentido de que las medidas 
preventivas permanecen en vigor; que la coordinación o 
cooperación con las autoridades del Ministerio de Defen- 
sa se producen; que esta información a la que se refiere 
el señor Fraile es, no de niedios de comunicación, sino de 
iin medio de comunicación. en cuanto a un juicio negati- 
v o  respecto a la actuación del CESID. Yo no comparto esa 
información; por el contrario, debo decirle que esistc esa 
coordinación con el CESID, que existe un Organo de coor- 
dinación informativa que presido y o  mismo, señor Fraile, 
v en el que hay representación de los tuncionarios o de 
los directi\us del  CESID y muchas de estas medidas se to- 
man de común acuerdo. Lo que sucede. señor Fraile -y 
vo creo que en esto será fácil que coincidamos-, es que 
es doloroso para los que tenemos responsabilidades en es- 
tos temas, pero, a la vez, sentimos -permitame que se lo 
diga- como una relativa injusticia el que, cuando se pro- 
duce un hecho terrorista, se establezca una relación di- 
recta v necesaria en que eso ha sido inevitablemente un 
fallo de los mecanismos preventivos o de los mecanismos 
de seguridad. Puede darse, en ocasiones, efectivamente, 
pero y o  creo que no es justo establecer esa relación auto- 

mática v, diríamos, sin mayor estudio de algunos de los 
temas que se nos plantean. 

Mire, por mucha perfección, lamentablemente, por mu- 
cha perfección que alcancemos en materia de prevención 
de actos terroristas, me parece que todos coincidiremos 
en que es absolutamente imposible prever todos los obje- 
tivos que pueden ser tales objetivcs para un grupo terro- 
rista, y en prever absolutamente todas las posibilidades 
las veinticuatro horas del dia. Naturalmente que nuestra 
obligación es tratar de prever el mavor número de ries- 
gos posibles. Pero me permito anticipar que no podemos 
-y eso si que seria una presun'ción absurda-, me pcrmi- 
to anticiparle que, con toda certeza, es imposible que I lc- 
guemos a cubrir todos los objetivos y todas las posibili- 
dades de  un atentado terrorista. Aunque eso -insisto una 
vez más- no debe ser un pretexto para no hacer todo lo 
posible con arreglo a los medios de que se dispone. 

Hay también a veces, por parte de los miembros de las 
Fuerzas y de los Cuerpos de Seguridad que se dedican más 
directamente a esta tarea -me permito esta reflexibn en 
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voz alta, senor Fraile- hav a veces como un sentimiento, 
vuelvo a decir, de  trato no acorde con su esfuerzo, porque 
los hechos terroristas son perfectamente cvaluablcs v, cla- 
ro. todos podemos decir el número de victimas, o los da- 
nos materiales o las lesiones que se han producido con los 
hechos terroristas -y en esta muestra el dato lo podemos 
cifrar con todo detalle-, pero es absolutamente imposi- 
ble establecer que hechos terroristas se han evitado a tra- 
ves del esfuerzo que realizan los miembros de las Fuerzas 
y Cuerpos de Seguridad del Estado. 

Con toda seguridad, cstas medidas preventivas a las 
que usted se ha rcícrido han evitado acciones terroristas 
v nos han ahorrado muchos hechos de que lamentarnos 
contra las personas y contra bienes. Con ioda seguridad. 
cifrarlos ahora o detallarlos exactamente es imposible, y 
y o  creo que SS. SS. son conscientes de que n o  podemos 
hacerlo. En cualquier caso, por atender a su legitima 
preocupación, señor Fraile, puedo dccirlc que. electiva- 
mente. existen mecanismos prcvcntiuos de carácter per- 
mancntc. que existe una coordinación y una relación co- 
tidiana con las personas responsables en el Ministerio de 
Defensa para que esa coordinación y esa prcvcncion esta- 
blecida conjuntamente podamos ir perfeccionándola en 
todos los supuestos. Naturalmente, no interprete tampo- 
co mis palabras corno critica a sus sugerencias, sino como 
respuesta a un estimulo niuy legitimo que i.calim S. S.  

En cuanto a las acciones del grupo terrorista ETA en 
Madrid, la verdad es que, aparte dc que S. S .  habrá podi- 
do comprobar por alguna de mis respuestas anteriores 
que y o  soy relativamente imprudente, no  debo Ilc\.ar ni¡ 
imprudencia a ciertas cotas, y me voy a permitir ser r ~ - -  
sorvado. Hay unos hechos claros. N o  hemos conseguido 
todavia detener a los integrantes de este comando o 3 las 
personas que c.jccutan estas acciones en Madrid, hecho 
claro y evidente. Puedo tambicn decir a S. S.  que el  tra- 
bajo es muy intenso y hay un núrnci'o notable de perso- 
nas dedicadas preferente y casi exclusivaniente a esta ac- 

tividad; que y o  tengo confianza -jcómo no?- e n  que cstc 
trabajo y este esfuerzo tengan Cxito, pero, cvidcnicmcntc. 
hasta este momento n o  ha sido así, aunque es cierto -v 
lo sabe porque eso es públic- que en el tiempo inmc- 
diatamente pasado ha habido muchas aproximaciones. sc 

ha localizado infraestructura, han sido detenidos micm- 
bros colaboradores, pero el nucleo fundamental no ha 
sido posible detenerlo hasta el momento. 

Respecto al tema de Mclilla. e n  que se ha rclcrido a la 
existencia de grupos internacionales. debo dccirlc que n o  
es cierto. N o  se ha constatado la existencia de ningun gru- 
po terrorista en cstas tensiones y,  aunque no es ob.jcto de 
la comparecencia, le diria algo más, porque esto ha dado 
lugar a algunas especulaciones: no se ha constatado la in- 
tervención directa de ningún pais ajeno a Espana en esos 
hechos. 

En cuanto al progreso del  plan ZEN respecto a nicdi- 
das de prevención de los funcionarios de los Cuerpos de 
seguridad en el País Vasco v en otras regiones, debo de- 
cirle que está muy avanzado el proceso de blindaje de vc- 
hiculos; quedan algunos vehículos que todavía n o  lo han 
sido porque responde sobre todo no a una íalta dc inver- 



sión ni de decisión por par te  de las autor idades del Dc- 
partamento de Interior o del Gobierno en su conjunto,  
s ino a un problcnia de producción de nuestra industria, 
que es limitada e n  cuanto  a este tipo de vehículos, y se 
hace de loima paulatina v progresiva. Sí debo decirle que 
el avance que se ha producido en csios tres anos es muv 
grande.  Dcsdc lucpo, la mavoria de los vehículos que opc- 
rcn en cl País Vasco, que son utili/.ados por las FucrLas v 
Cuerpos de Scguridiid, tienen y medidas especiales de 
protección. 

El scnor Peña me ha dicho que no hay rclcrcncia a los 

danos niaicrialcs. Es cierto. scnoria, es dilicil de evaluar. 
Tanibicn scnalaiia aquí,  porque creo que es legitimo sc- 
iinlar algunas de l a s  iiisulicicncias de nuestras aciuacio- 
iics, que hnsta ahoia  en la pcrsccución de los delitos de 
tciwrisnio nos hcnius centrado -es Icgitinio v naiural- 
iiiiis cii los danos pci.soiialcs, pero luego a la hora de cxi- 
gil. i.csi'oiis¿ibilidadcs cii \.¡a jui.isdiccioniil, esa dedicación 
ha sido casi cxclusi\.a tanibicn a la csigcncia de rcspon- 
sabilidudcs de c;ii.áctci- personal, v cicr iamcntc en cI Mi- 
iiisicrio consideramos que csii csigcncia de rcsponsabili- 
dadcs dcbc cstciidcrsc a los tenias materiales. En csc scn- 
tido ti'aiamos de que los mecanismos del Estado. a tra\.L;s 

iiisicrio Fiscal, csijaii tambicn responsabilidad poi. danos 
inatcrialcs. que icnpan su coiistatacion en la posibilidad 
de incautaciones, ciiibaiyos. cii la nicdiida en que csistcri 
bienes, que e n  alguiios los ha \ ,  para atender  a la csigcn- 
cia de estas i.cspoiisnbilidadcs \ '  que no graviten csclusi- 
\ 'anicntc sobre l as  propias personas que sulrcn los danos 
o sobre el Prcsiipucsio de la K'icióii. 

Ticnc i x c i i i ,  es un lallo cn los datos cstadisticos que, la- 
iiicntablcmciiic, tampoco puedo coniplciar. en cuanto a 
In pi.ói.roga de las detciicioncs cn el  periodo de octubre a 
Icbi.ci-o. que  clccii\.aniciitc se hu producido cii un total de 
8 I casos; 69 s o i i  de personas ; ic~sadas de estiir relaciona- 
das con la banda ETA, l a s  otras 12 pcrtciieccn ii los oti'os 

grupos. pero n o  ha sido desglosado. Ha constatado ;ice[.- 
t adamcntc  S.  S. uii dclkcto cii las cilras que procurare- 
nios subsanai.. aunque  i i o  puedo Iiaccrlo en este nioiiiciito. 

Luego se ha rc lc i i io  al caso Z a b a l ~ a .  si quedaba caii- 
celado. Senoria. el  Ilaiiiado ciiso Zabal/.ii desde el priiici- 
pio está e n  niaiios de la iiuioridad judicial y es esla quicii 
ticnc q u e  ioniar las dccisioiics cori.cspoiidicntcs cii cual- 
quier sentido. Coiisiguiciiicniciitc, i i i i  iiiloimacioii es quc 
siguen ptacticiindosc cliligciicins y la autoridad iudicial 
es quien dccidii% en su diii de acuerdo coii nuestras Ic\cs. 

El scnor Cailcllas se relirio, aposiillaiido \ coniplciaii- 
do, a alguna de l a s  aliriiiacioiics aiiicriorcs. Y o  \ i i  iiic he 

diri. que s i .  q u e  csic detalle o esta prccision que el  seña- 
laba de si establecemos un iiidicc de \.ictiiiias por accioii. 
ese indicc ha iiuniciitiido cii cuanto  que cl porcciitaic de  
disminución de las acciones es iiiayoi- qiic el porccwiiijc 
de disniinucióii de l as  \,ictinias que iaiiibicii se Iiii piu- 
ducido. 

Creo iisiniisnio haber  coiiicsiiido ii Iiis pi'ccisioiics qlic 
hacia el Dipiiindo sciloi. Matco respecto ii si toiiiibaiiios 
otra coiisidci~;icióii de pci'iodo 1lisiiiiio del de L ~ u a i ~ o  nic-- 

dc los abogados del Estiido \ ' ,  C I ~  caso, t rü \L;s  del-Mi- 

rclcrido a clln.  Por si le S i i W  de cspccinl siiiisliicc.i~i1 le 

ses v lo extendíamos a 13 o a 38. Debo decirle que  los in- 
dices, en períodos comparables  con otros gobiernos dcn- 
tro del sistcma democrático, son más bajos, en cuanto el 
númcro  de acciones y cn cuanto al númcro de victimas, 
en el periodo de gestión del Gobierno socialista, si consi- 
derarnos los 38 meses v pico que llevamos transcurridos. 

Sobre la cxplicacibn de a qui. se debe la última reduc- 
ción, n o  me atrevería a dar le  una única razón. Yo pienso 
q u e  la acción del Gobierno en la lucha contra el  tcrroris- 
mo está basada luridarnentalmcnte en las siguientes l i -  
ncas de actuacibn: primero. mejora de la acciún policial; 
segundo, aplicación de medidas de rcinscrción a las pcr- 
sonas que renuncien a la \,iolcncia; tercera. mejora de la 
cooperación internacional en la lucha contra el tc r ror is-  
mo. Esas son las líneas principales de la acci<in politica 
del Gobierno v a csc conjunto de acciones habria que atri- 
bitirlo. Y o  no mc atrc\.cria a concretarlo en una sola, sino 
que haria rclcrcncia al conjunto de estas actuaciones. 

Por parte de don Ja\.icr Barrero, del Grupo Socialista, 
se ha hecho rcfcrcncia a esta disminuci6n de los hechos 
terroristas, a lo que Cl consideraba que  era un Csito. aun-  
que  tambicn lo ha  rclaiiiiLado. como hago ! o  mismo,  \ 
como debemos hacer todos. No ha!. que  caer nunca en es- 

tos temas en un csccsito optimismo o triurilalismo. Se ha 
producido una reducción de la acci6n del terrorismo, pero 
es muy necesario que continuc la actuacion pcr ic \e ran tc  
1, constante para poder rnanicncr esa tendencia. Las I I -  
ncas las acabo  de csprcsar: niciora de la accion policial. 
estudio \ pcrlcccionarnicnio -seguramente con ptunun-  
c iamicnto de esta Caniara- de las medidas de rcinscr- 
cion. \ niciora dc la colaboracion internacional. 

Se h a  rclcrido ianibicn a las acciones de otra banda o 
g iupo  tcrroiista que actua baio las siglas CAL. Eri esta in- 
toimacion que he laciliiado -esta claro cual es el obicio 
de mi coniparcccricia. al que \ a  me he rclciido en \arias 
ocasiones- no ha\  datoz i.elati\os a In iictuaciori de e s t a  

banda porquc cii Espanu no se han producido hechos re- 
lacionados con actuaciones de la misma.  Sin embargo.  no 
quiero que csia respuesta. que seria suticiente. se tume 
conio una c~cus;i  para no cnti'ar en ese terna. Quiero se- 

nalarlc. conio he senalado ariicriormcntr \ lo sabra si me 
ha escuchado el  scnor Biii.i.ciu. que por nuestra par te  no 
ha!, dirianios. iiingun t ra tamiento ditcrcnciado respecto 
a ninguii hecho cr iminal .  Todos los hechos criminales. se 
conictan bajo el pivtciidido aniparo de las biylas que sc 
conictaii, a nuestro modo de \ c r  son ipmlniciitc odiosos. 
igualniciiic censurables. igualnicii[c rcchambles  \ nicre- 
ccn nuestra condena csprcsa \ ,  adcnias ,  nicrcccn en este 
caso que iratenios de mejorar nuestros niccanisnios de 
coopcriiciciii para  que esos hechos no se produLcan. aun-  
que sea en un pais distinto del nuestro. sobre todo cuan-  
do ianibicii en niuchas ocasiones alcctan ii ciudadanos cs- 
piiiiolcs. Ese es e l  caso esa es nuestra posicion sin nin- 
guna sonibi.ii de duda. 

He niriiiikcstrido iguainicbntc que cuando se produce al- 
guna  rclcrciicia ;i q u e  puede haber  iniplicacion de iilgiin 
iiiicnibro. luiicionaiio o pcrsoiia viiiculacta con la Adnii- 
iiisiixcioii, a iiii  nic pare-ce q u e  esas iil'irniacioncs son gra- 
\'es, que de uiia iiiiiiicia rcspoiisiiblc seria mejor que  no 
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se efectuaran si no csistcn pruebas para hacerlas, pero 
que yo, como una hipótesis, no descarto que pueda haber 
una persona, un funcionario o cualquier niicnibro de la 
Administración que pueda cometer un hecho dclictivo, de 
carácter terrorista o de otro tipo. Puede ocurrir hipoii.ii- 
camcntc. Respecto a esto yo 1ambii.n scnalaba que seria 
muy conveniente, basados en csc principio que me parc- 
cc clcmcntal, que es el de tratamiento igual para todo tipo 
de criminales o delincuentes. que la actitud de todas l a s  
Administraciones públicas, con respecto a todos los tipos 
de criniinalidad y a todas las posibles \.iiiculacioncs de 
personas vinculadas coi1 cualquiera de las Adniiiiistracio- 
ncs. fuera igual. fuera equiparable; porque pucdc Iiabci. 
un funcionario. un miembro de la Administración del Es- 
tado que participe o que cstC implicado o que rc  ' a  1 '  Ice un 
hecho delictivo. pero csactanientc igual pucdc pasar con 
niicnibros. con funcionarios o con empleados de la Adnii- 
nisiración autonómica o de la Adniinisti.acióii local, \ .  iio 

hablo a humo de pajas. porque hay casos concretos e n  los 
que as¡ ha pasado. A i i i i  me parece que la actitud de to- 
dos estos hechos, debe ser igual. \ '  no debemos de esta-  
blecer distinciones de unos con respecto a otros. 

Con relación al incremento de la acción del  grupo tcrro- 
rista denominado Tcrra Lliurc, he señalado las cifras. que 
están, por otra parte, contenidas en la información Iaci- 
litada. quiero decirle que ese incrcnicnto no lo considcra- 
mos -es una valoración- signilicati\u. Las acciones de 
este grupo. por decirlo de la forma más suave posible. a 
quienes mas han perjudicado ha sido a los componentes 
de este propio grupo; son quienes mas daño han  sufrido 
por sus acciones. Me parece que, al menos, hay dos mucr- 
tes, no sti si tres, de miembros de este grupo que han 
muerto manipulando explosivos. Los hechos son g r a \ u ,  
por supuesto. Colocar esplosivos en sitios públicos son hc- 
chos de mucha gravedad. Pero, dentro del conjunto de las 
acciones terroristas en nuestro pais, creo que ha!, q u e  rc- 
lativizarlos y que este incrcmento al que me he referido 
-hablamos de doce acciones en un pcriod- n o  hay que 
calificarlo de significativo, aunque esto tampoco es  un 
pretexto para disminuir la vigilancia y la atcnciYn sobre 
este particular fenómeno terrorista. 

Finalmente, el senor Sotillos. del Grupo Socialista, 
también ha hecho una serie de reflexiones. que yos  desde 
luego. comparto; ha puesto de manifiesto una incidencia. 
que yo  también remarco y constato: la de no zutomatici- 
dad entre el hecho de la detención y la conccsión de 
prórroga de las detenciones, o la solicitud de prórroga de 
esta detención; la n o  existencia también de una rclacibn 
entre detenciones p puesta a disposición judicial. 

Respecto a este tema, quizá junto a lo ya dicho, qucrria 
hacer otra valoración, y es que la función de las Fuerzas 
y Cuerpos de Seguridad, de acuerdo con la Constitución, 
no es únicamente la de investigar o asegurar a los dclin- 
cuentes para su comparecencia o su inculpación ante la 
autoridad judicial, ésa es una función dc los.cuerpos de 
Seguridad muy importante que está señalada en los Cuer- 
pos de  Seguridad, pero no es la única. Tambikn scnala la 
Constitución una función de prevención, de carácter gc- 
neral, de garantizar la seguridad pública v el ejercicio de 

los dcicclios y libci.iadcs, creo que dice el  ai.ticulo 104. 

iiiariaiiios Iorciisc o mas ,judicial, niás dii.cctniiicntc en 
contacto coi1 la autoridad judicial. En ocasiones estas dc- 
tciicioncs pucdcn no tciicr esa linalidad acusatoria ILrcn- 

ti1iiibii.n sciialibaiiios; y puede no dar lugnr a una iiicul- 

QUC 1 1 0  SCI' csi1cIaiiiciitc csti1 ~ t t ' ü  I'üiicióii qüc I l i i -  

se, sino esta oli'rl liiinlidad de carictcr pi~cvciitivo que 

pacióii, coi1 rcspccio a III pcrsona dctcnida. Por eso Cstc 
C'S u11 clciiiciiio i i iris que tincc que cl pal-aIclisiiio 110 sea 
total clltl'c pcrsoiias dcicnidas y pcrsoiias pucstas a dis- 
posición ,judicial. poi-quc cii ocasiones la liiinlidud pucdc 
no set. csaclaiiicntc C s a .  sitio que pucdc tciicr un clkcto 
prcvciiiivo. cii el sentido de que. Iicclia una coiiiprobación 
prc\.ia. se coiistaia que 110 hay prucbns sul'iciciitcs pura 
hacer una iiiculpacióii respecto de uiia persona y ,  coiisi- 
guiciitcniciiic. de una iiiaiicra d c l i b c i d i ,  iio se proccdc 
a esa puesta il disposición ,judicial. 

TaiiibiCii quiero cotisiaiíit' que e11 iiiuclios ciisos, de 
ricucrdo con el fuiicioiiatiiictito de iiucsii'o sistciiiii de Es- 
tado de Derecho, iiiuclias vcccs la pucstn en libci.ind dc 

iia haya sido injustainciiic dciciiida o que n o  hubiera iiin- 
gúii indicio pai.a esa dciciiciciii; quicrc decir que no tia ha -  
bido pruebas para articular una acusaciYii luiidnda. que. 
consiguiciitciiiciitc, no se han podido acuiiiulai. esas pi.ue- 
bas. pero en absoluto que esa dctcncióii sea arbitraria o 
iii,justilicada. 

Finalmenic. e n  cuanto a los dato5 politicos y las  con- 
clusiones que cstraia el señor Sotillos. yo ianibiCii, muy 
rápidamc.nic, dada la ahora, \o\. a hacer una iiiu!. brc1.c 
glosa. 

Efcctivamcntc. como ha constatado S .  S. ,  nosotros pcn- 
samos, sin que sea un elemento, digamos dentro de la po- 
lítica de lucha directa contra el terrorismo, que la politi- 
ca,  diriamos, de coordinación o de pacilicación politica 
que se \,icnc realizando en el Pais Vasco, scnaladanicntc 
por l as  dos fuerza políticas mis rcpiucntativas. que son 
el Partido Nacionalista Vasco y el Partido Socialista. tic- 
ne un efecto positi\u. dificil de \,alorar. como haciamos 
ante algo parecido cuando po hablaba de las medidas de 
prc\.cnción; no podemos saber valorar con csactitud que 
es lo que se ha evitado, quC danos se han c\,itado con cstc 

tipo de politicas; pero po si quc me atrevo a adclaritai. que 
se han c \ i tado  danos, p que ese tipo de politica es positi- 
vo, aunque no podamos cifrarlo y concretarlo con toda 
exactitud. 

La conciencia internacional. Confirmo a S.  S .  que se in- 
crcmcnta p que la cooperación intcrnacional aumciita en 
este tipo de temas; que la mayor presencia de la dclin- 
cucncia internacional exige, obviamente, una atención cs- 
presa a este tipo de actividades dclictivas y que. por su- 
puesto. la Ley antitcrrorista está destinada a contcmplai. 
todos los fenómenos de cstc tipo. y no  uno sólo. A este res- 
pecto, 1ambii.n me atrcvcria a anadir. para inlormación 
de SS. SS., que vemos con alguna preocupación, quizri 
por un hábito tradicional o por una tendencia o costum- 
brc que existe, la orientación en algunos de los órganos 
jurisdiccionales a considerar exclusivamente como ban- 
das terroristas a las bandas que podriamos denominar au- 

una persona 110 quicrc decir csactailiciilc que esa pcrso- 
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tóctonas y ,  sin embargo, csistc una niawi' i-csistciicia ii 
darle csta calil'icacicin de batidas terroristas a bandas 
terroristas internacionales. H a y  algunos ciisos que Ics po- 
dría senalar a SS. SS. vcrdadcraincntc notables de pcrso- 
nas que han sido detenidas en nuestro pais. con ai'nia- 
mento muy importante (lanzagranadas \ '  l'usilcs amctra- 
Iladores. ctcetcra) y ,  sin embargo. ha habido u n a  cicria rc- 
sistencia a otorgar esa calil'icacicin de banda armada, 
cuando esta parccc que está en sus propios tc'rminos. 

En cualquier caso, a nuestro ,juicio es clarísima la uni- 
versalidad de la Ley antitcri-orista para contemplar todo 
este tipo de fcnórncnos y constatar, una vez más -creo 
que es una norma de prudencia, en la que n o  csti de más 
insistir una y otra vez- en que  la disminución que se 
haya producido en los hechos terroristas no dcbc de Ilc- 
\'amos a un optimismo desmesurado, sino. por el contra- 

rio. a pcrscvcrar \ ;i niantcncrsc constantemente cn la sc- 
ric de medidas que se \,icncn tornando para garantizar 
que esa tendencia pueda permanecer en el luturo. 

Muchas gracias, scnorcs Diputados, y perdonen si me 
he  cstcndido csccsivamcntc. 

El scnor PRESIDENTE: Muchas gracias, scnor Mi-  
nistro. 

Con csta iiiicr\wtción del señor Ministro queda ccrra- 
do este punto del orden del día y ,  dando las gracias, en 
primer lugar, al scnor Ministro por su presencia, a todos 
las scnoras y scnorcs Diputados, a los medios de comuni- 
cación y a los scnicios de la Cámara, levantamos la 
scsicin. 
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